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Л И Д Е Р Ы  П О  П Р А В У
Коллективный подряд дав

но уже стал основой работы 
на заготовке кормов в совхо
зе «Крнвошеинский».

Как и в прошлом году, это 
хозяйство лидирует в район
ном социалистическом со
ревновании в заготовитель
ной кампании. И количе
ство, и качество! — такую

цель поставили перед сооои 
кормозаготовители.

Упорно соревнуются меж
ду собой звенья И. Т. Чук- 
лая, А. П. Шнепста. По 40— 
50 тонн сена ставят они в 
день, не теряя ни одного по
гожего часа. На их счету, а 
также отряда, занятого на 
активном вентилировании,—

1.659 тоня сена.
По-ударному трудится ме

ханизированный сенажный 
отряд Н. Н. Боровинскога 
При плане 2.200 тонн запа
сено 3.677 тонн сенажа.

Устойчиво «работает и от
ряд, занятый производством 
витаминной травяной муки. 
Запасено "285 тонн витамин
ных гранул.

А. ДУТОВ.
Крнвошеинский район.ПОМОГАЕТ СОРЕВНОВАНИЕ

На всю область известен 
коллектив агрегата АВМ-1,5 
из совхоза «Каргивский», 
возглавляемый В. Е. Чупу- 
ровым. До прошлого года он 
был неизменно передовым в 
специализированном хозяй
стве. А вот прошлый кор
мозаготовительный сезон 
принес неожиданность: при
знанному лидеру бросил вы
зов коллектив другого агре

гата, ведомый А. И. Вайсом. 
Отряд Чупурова был вто
рым.

В этом году чупуровцы 
решили взять реванш. При 
плане 750 тонн они намере
ны заготовить 1.000 тонн ви
таминной травяной муки. 
Вызвали на соревйование 
отряд А. И. Вайса.

Тщательно подготовились 
кормозаготовители к сезону;

отремонтировали агрегаты, 
свои вахтовые станы. И с 
первых же дней развили вы
сокие темпы. Об упорстве 
борьбы свидетельствует тот 
факт, что в течение ударного 
месячника лидерство пере
ходило от одного коллектива 
тс другому.

На первое августа впере
ди. оказался отряд А. И. 
Вайса—375 тонн. В. Е. Чупу- 
ров отстал на 20 тонн.

Г. БОГДАНОВ.
К ар гасо к ск и й  .район .

РЕШЕНИЯ ИЮНЬСКОГО ПЛЕНУМА 

Ц К  К П С С — В Ж И З Н Ь !

Э Н Е Р Г И Я
. Р А Б О Ч Е Г О
П О И С К А

Решения июньского Пленума вызвали новый приток 
энергии у тысяч людей. Ведь активизация борьбы за вы
полнение государственных заданий, повышение качества 
продукции, лучшее использование производственных мощ
ностей, сырья, энергии, рабочего времени — это же наши 
общие заботы, определяющие успех всей пятилетки. Вот 
почему на открытом партийном собрании участка, на кото
ром обсуждались решения июньского Пленума ЦК КПСС 
и задачи коллектива, не было пустозвонства, люди говори
ли заинтересованно, конкретно.

Трудовая и производственная дисциплина, организован
ность на каждом рабочем участке и порядок... В самом деле, 
кого эти наболевшие вопросы могут оставить равнодушным?

На своем партийном собрании мы, конечно, говорили о 
конкретных делах, которыми живет коллектив участка № 5. 
После того, как обе смены решили перейти на новую форму 
организации труда и 60 человек образовали одну сквозную 
укрупненную бригаду, работающую на один наряд-задание, 
усилился спрос с каждого, и в свою очередь каждый .. стал 
более заинтересованно решать задачи, поставленные перед 
бригадой. Вошел в ее состав и наш экипаж из 5 человек с 
крана «КМК» № 1. Коллектив экипажа — как одна семья. 
По-другому и не может быть. Ведь наш кран был смонти
рован и запущен в работу 25 лет назад! За эти годы он пе
регрузил миллионы кубометров лрса. Мы постоянно забо
тимся о его «железном» здоровье, и наш «КМК» нас не под
водит. Все 25 лет работает на кране после демобилизации 
из армии один из нас — Иван Романович Липовка, всего 

, год спустя пришел второй крановщик — Иван Тимофеевич 
Глазунов.

Наша повседневная задача — выгружать лес, который 
доставляется на комбинат хлыстовозами по железной доро

г е .  затем мы их подаем на разделочную линию «ЛО-15С», 
а часть укладываем в запас на зимние месяцы.

Круглый год на участке идет напряженная работа. На 
разгрузке хлыстовозов норма в смену —- 360 кубометров. 
Она для нас — закон. Но ведь не все зависит от нас! 'еамих. 
Ритм работы нашего крана, например, целиком, определяет
ся пазлелочными линиями «ЛО-15С» и «ПЛХ-ЗАС». А они 
часто простаивают. Мы подсчитали, что ежедневно из-за 
неисправностей на линиях участок теряет 30 процентов ра
бочего времени! Представляете, какие резервы остаются 
неиспользованными? Выходит, почти на одну треть можно 
бы поднять нам производительность труда. Причины у раз- 
делочников разные; то грейферные захваты ломаются, то, 
железнодорожники не подают вагонов. И тогда склады на 
участке забиваются лесом, и мы тоже вынуждены останав
ливаться.

У нас работают две «ПЛХ-ЗАС». Производительность у 
них низкая. Используя права, данные нам новым Законом 
о трудовых коллективах, мы предлагаем администрации 
две устаревшие линии ПЛХ заменить одной высокопроиз
водительной «ЛО-15С». Для обслуживания ее потребуется 
на два человека меньше, а производительность — 180 кубо
метров в смену.

Нэше выступление в газете «Красное знамя» прочитают, 
конечно, в рабочих коллективах нижних складов, примы
кающих к железной дороге Асино — Белый Яр. У нас и к 
вам, товарищи, большие претензии. Вы плохо обрубаете 
сучья на хлыстах. Многие поступают к нам даже с кро
ной. Вынуждены держать у себя лишних людей. Бывают 
случаи, когда приходится останавливать одну пилу на раз
делке, а людей ставить на обрубку сучьев. Подчас 50 про
центов времени теряется из-за этого.

И далее. Вы же знаете, что хлысты при погрузке надо 
укладывать максимум по три пачки, а у вас, на нижних 
складах, умудряются класть по шесть-семь. Получается, 
что хлыстовоз грузится «навалом». Мы здесь ломаем дре
весину, резко снижается производительность при ^разгруз
ке. Обо всем этом говорилось на открытом партийном со
брании, и мы считаем, что вы об этом должны знать.

Много у нас и других проблем. Не отвечают требованиям 
подкрановые пути, не соблюдаются графики профилакти
ческих ремонтов кранового хозяйства. Они существуют на 
бумаге, а практически механизмы используются с грубей
шими нарушениями. Это мы целиком ставим в вину глав
ному механику комбината.

В нынешнем году коллективу участка № 5 доведено за
дание — раскряжевать 150 тысяч кубометров леса. В пер
вом полугодии мы сработали хорошо: раскряжевали 88 ты
сяч кубометров.

Разговор, состоявшийся на партийном собрании по об
суждению решений июньского Пленума ЦК КПСС, помог 
нам объективно оценить сделанное, наметить задачи на 
второе полугодие. Рабочий поиск получил хороший заряд 
энергии.

И. ГЛАЗУНОВ,
J, И. ЛИПОВКА,
Г крановщики Томского лесопромышленного комбината.

Срочно в номер!

Б О Л Ь Ш Е  МИ Л Л И О Н А  Т ОНН
в месяц. На этот рубеж впервые вышел 
коллектив производственного объединения 
«Томскнефть», обеспечив в июле добычу 
1 007 тысяч тонн нефти

Причины успеха? На этот 
вопрос главный геолог объе
динения, заместитель гене
рального директора Игорь 
Ефремов ответил просто:

— Все причины запро
граммированы не меньше, 
чем год назад. Мы, геологи- 
эксплуатационники, работа
ем планово. Ввод новых 
эксплуатационных скважин, 
повышение эффективности 
действующего фонда, внед
рение прогрессивных спосо
бов добычи — вот основы 
прогресса в наших условиях.

/ Примеры? Пожалуйста.
* Только на Оленьем место

рождении в этом году мы 
ввели за счет резерва 13 
скважин. Очень хорошо ра
ботает Вахская площадь. 
Нефтегазодобывающее уп
равление «Стрежевойнефть» 
(главный геолог Ю. А. Сте
панов) все это время нахо
дится на передовой научно- 
технического прогресса.

Самое главное в нашем 
деле? Перевод скважин из 
«хилых» в хорошие. (То 
есть переход на мехдобы- 
чу). Мы это делаем. Делаем 
неплохо. Растет эффектив
ность, а значит, растет и до
быча.

Животноводы Бакчарского, Верхнекетского, Зырянского, Кривошеинокого, 
Парабельского районов! Ваше отставание особенно ощутимо для области
О С Т А Н О В И Т Ь  С П А Д !
По данным на 3 августа, в 

районах суточный надой 
молока от коровы составил 
в килограммах (первая ко- 
лонка-прошлый год, вторая 
— нынешний):

Чаинекий 10,5 11,3
Первомайский 10 10,1
Колпашевский 9,8 10,1
Крнвошеинский 10,3 10
Молчановский 9,7 9,9
Асиновский 9,8 9,8
Александровский 9,5 9,7
Тегульдетекий 9,6 9,6
Томский 9,2 9,6
Зырянский 9,7 9,4
Шегарский 9,4 9,2
Каргасокский 8,8 9,1
Кожевниковский 9Д 9,1
Бакчарский 9,1 8,7
Парабельский 8 7,7
Верхнекетский 7,8 7,4
ПО ОБЛАСТИ 9,5 9,5
За прошедшую неделю, с

27 июля по 3 августа, про
изошло дальнейшее сниже
ние надоев молока. Надои 
упали на 0.3 килограмма, До 
уровня минувшего лета, хо
тя условия нынешнего года 
несравнимы е прошлогодни
ми. Из районов одни только 
каргасокцы дали прибавку в 
0,1 килограмма и также идут

с плюсом к уровню прошло
го года. Наибольшее сниже
ние произошло в Кривоше- 
инском районе ■— 0,9 кило
грамма молока. Резко «пока
тились» вниз бакчарцы и 
колпашевцы — 0,4, зырян- 
цы ■— 0,5 килограмма.

Ясно, что такие спады 
вызеэны провалами в орга
низации пастбищного содер
жания животных, в отсутст
вии необходимого контроля 
со стороны специалистов и 
руководителей хозяйств. Ус
ловия нынешнего лета поз
воляют добиваться значи
тельно лучших результатов. 
Но такие районы, как Кри- 
вошеинский, Зырянс&ий, 
Шегарский, Бакчарский, Па- 
рабельский и Верхнекетский, 
идут со значительным Мину
сом и к прошлогодним пока
зателям.

Есть время и есть возмож
ности поправить положение 
в общественном животновод
стве. Это — повседневный 
контроль за работой живот
новодов, внимание к ним, 
организация полноценного 
зеленого... конвейера,. как_ это 
было в минувшем году.

Животноводы совхоза имени 60-летия СССР — признан
ные мастера высоких надоев. Вот уже несколько лет воз
главляет на Леботерском молочном комплексе комсомольско- 
молодежное звено Надежда Серафимовна Курельчик. Она 
в совершенстве овладела хлопотной и многотрудной профес
сией доярки, признана нынче в Чаинском районе лучшей 
по профессии, участвовала в областном конкурсе мастеров 
машинного доения.

В прошлом году Н. С. Курельчик получила от каждой ко
ровы своей группы по 3.828 килограммов молока. Сейчас 
на ее счету уже далеко за две тысячи. Значит, есть реаль
ная возможность вплотную подойти к заветному четырех
тысячному рубежу.

Фото Н. Потапова.

Н е  т о р о п я т с я . .
ПРОВЕРЯЕМ ПОДГОТОВКУ ФЕРМ К ЗИМЕ

Управляющий Терсалгай- 
ским отделением совхоза 
«Дубровский» П. Н.. Шевлюк 
разговаривал с бригадой 
строителей. Те беспокои
лись: надо бетонировать в 
помещениях, а монтажники 
тянули с монтажом ферм- 
ского оборудования.

— Зальем мы бетоном, а 
вам потом же переделывать! 
— кипятились строители.

— Знаю, — отвечал уп
равляющий. — Сегодня . по
ехали за оборудованием.

Самым ответственным для 
себя делом на сегодняшний 
день П. Н, Шевлюк назвал 
ремонт животноводческих 
помещений: к первому авгу
ста отделение значительно 
перевыполнило план по за
готовке сена, заканчивало 
подготовку к уборке зерно
вых и силосных культур. 
Все шло как положено. Бес
покойство внушали только 
скотные дворы. Терсалгай- 
ская фефма — крупнейшая 
в совхозе, здесь содержится 
530 голов только дойного 
стада. Поэтому нет такого

дня, чтобы управляющий 
2—3 раза не заглянул на 
ферму.

В этом году в совхозе 
«Дубровский», похоже, креп
ко усвоили, что нерастороп
ность при подготовке ското- 
помещений затем оборачива
ется потерями в продуктив
ности скота. Поэтому к зиме 
здесь начали готовиться за
годя. В Песочно-Дубровском 
отделении еще в мае нача
ли ремонт, и два коровника 
готовы принять животных. 
Сразу после выхода стада 
на пастбище приступили к 
восстановительным работам 
в Мулловинском и Кожевни- 
ковском отделениях. И 
здесь ремонт завершают.

Похоже, не застанут хо
лода врасплох и животново
дов совхоза «Авангард». К 
началу августа оставалось 
только побелить помещения 
на Батуринском комплексе. 
Здесь новшество: для ново
рожденных телят установле
ны лампаг ультрафиолетово
го облучения. На территории
порядок, перегной сбурто-

ван. Готовы принять живот
ных профилактории и ро
дильные отделения на всех 
совхозных фермах. Успеху 
способствовало то, что ре
монт скотопомещений велся 
в течение всего года. Специ
ально созданные звенья ре
монтировали помещения по
секционно, по мере необхо
димости.

В прошлом году совхоз 
«Нива» за подготовку к зи
ме был признан лучшим в 
районе.

—- И нынче не ударим ли
цом в грязь. — говорит про
раб хозяйства Т. Н. Шара- 
барина. — К весне составили 
дефектную ведомость, запас
ли необходимые материалы, 
наметили график работ.

Готовность скотопомеще
ний составляет около 70 про
центов.

Однако далеко не везде 
такие радужные Картины. И 
начальник райсельхозуправ- 
ления Н. А. Цалко не скры
вает озабоченности:

—Трудно изживается при
вычка многих руководителей

хозяйств думать только о 
сегодняшнем дне. Спохва
тываются, когда лето крас
ное пройдет... На днях про
верили готовность скотопо
мещений, провели совеща
ние с руководителями и 
специалистами хозяйств. Ра
боты еще немало. А ведь в 
первой половине сентября 
все фермы должны быть го
товыми принять скот.

В районе 150 животновод
ческих объектов, 105 из них 
требуют основательного ре
монта и помещений, и обо
рудования. К 1 августа бы
ло подготовлено 11 скотных 
дворов, еще на 46 ведутся 
ремонтно - восстановитель
ные работы. Непонятно, чего 
дожидаются в совхозах «Ко- 
жевниковский», «Елгай-
ский», «Восход», «Малинов
ский», «Луч»—здесь всерьез 
не помышляли о ремонте.

Животноводы по достоин
ству оценили кормоцехи; 
позволяют рационально ис
пользовать корма, а за счет 
этого повысить продуктив
ность животных. Но пока из 
20 кормоцехов подготовлены 
13. Остальные нуждаются в 
серьезном ремонте.

А время не ждет. Упущен
ного потом не наверстаешь. 

.Зимовка-скота должна быть 
и сытной, и теплой.

Г. ГОРЧАКОВ.
К ож евн и кб в ски й  район .

БЕЗ Р А С К А Ч К И !
Идет смотр использования и сохранности техники и мате

риалов на сельскохозяйственных предприятиях.
Еще 13 июня областной 

комитет народного контро
ля, облсо.впроф и обком 
ВЛКСМ приняли совместное 
постановление о проведении 
общественного смотра по ис
пользованию и сохранности 
техники и материалов на 
сельскохозяйственных пред
приятиях области.

В конце июля комиссия 
по проведению смотра зас- 
слушала отчеты представи
телей областного объедине
ния «Сельхозтехника» и тре
ста «Птицепром» о положе
нии дел на подведомствен
ных им предприятиях.

Оказалось, что в «Сель
хозтехнике» приказ о про
ведении смотра был подпи
сан только 23 июля, или 
спустя почти месяц после 
начала смотра. Не торопи
лись и в тресте «Птице
пром».

Члены областной комис
сии побывали на централь
ной базе и в ряде районных 
подразделений «Сельхоз
техники», в хозяйствах тре
ста «Птицепром».

Сколько там нерешенных 
проблем! Сохранность новой - 
техники совершенно не га
рантирована. Поступающие

для продажи совхозам и 
колхозам машины разуком" 
плектовьгоаются. Много
комбайнов «Нива» из-за 
грубых, нарушений правил 
хранения пришло в. негод
ность. Такая же участь у 
кормораздатчиков, станков и 
сеялок. Годами хранятся 
зимой, под открытыми наве
сами резино-технические 
изделия.

Не радуют дела на Меже- 
ниновской и Ту ганской пти
цефабриках треста «Птице
пром».

Если•на Томской птице

фабрике (директор Л. Л. Са
вельев) смотр проходит бо
лее организованно, чувству
ется порядок и хозяйский 
глаз, то на Туганской имеют 
о смотре смутное представ
ление. Правда, почти на 
всех предприятиях. треста 
изданы приказы, создают 
комиссии, составляют пла
ны. Готовятся условия со
ревнований', выделены сред
ства для поощрения победи
телей. Но отдачи нет: обору
дование хранится небрежно, 
материалы расходуются бес
контрольно.

Прошло более ^месяца с 
начала смотра. Но'в област
ном объединении ^«Сельхоз
техника» и трёсте «Птице
пром» мало что сделали 
для наведения порядка в 
хранении 
ценностей.

С. ПОЗДНЯШЙА.‘

материальных
. . /У '■ .. V-

Сатирическим пером

В  С Т О Р О Н Е  О Т  СТРАДЫ СЕНОКОСНОЙ
Механизаторы Тювинского 

отделения совхоза «Тунгу- 
совский» первыми в Молча- 
новском районе выполнили 
сезонный план заготовки 
сенажа. 28 июля они тща
тельно закрыли пленкой 
траншею, засыпали ее зем
лей. Шапок на радостях 
вверх не бросали, обошлось 
и без «ура» — клевера хоро
шие, осталось сотни полто
ры гектаров, надо готовить 
сенаж еще. Словом, рабо
тать и работать — так ре
шило подрядное звено Н. А. 
МызоВского. Решение было 
принято единодушно, во вре
мя пятиминутного перекура. 
Только вот спичек не оказа
лось. Чудом П. И. Шинка
рев нашел в кабине своего 
трактора замасленный коро
бок.

И вот тут начали поми
нать недобрым словом от
лично потрудившиеся кормо
заготовители райповскую 
автолавку и свое, Тунгусов- 
ское, рознично - торговое 
предприятие во главе с

3. Я. Стреииной. С 4 июля 
магазин закрыт на замок. 
Автолавка из райцентра за
глядывает редко: далеко и 
неохота. После дождя — тем 
более, хотя расстояние, по 
сибирским понятиям, кома
ру на три перелета. Вдвое 
ближе родное Тунгусово, но 
и оттуда ни мыла, ни со
ли, ни сахара, ни спичек . не 
привозят. Раз-два в неделю 
подкинут хлеба — и при
вет вам. ударники сенажно- 
го фронта!

А что же 3.. Я. Стренина, 
руководитель Тунгусовского 
рознично - торгового пред
приятия? Почему здесь за
были с снабжении тювинцев 
товарами повседневного
спроса?

— Почему яге забыли?! — 
обиженно возразила Зоя 
Яковлевна. -— Каждый день 
решаем эту проблему по 
телефону с управляющей 
Тювинским отделением В. И. 
Можейко. Не можем найти 
продавца. Машина у нас од
на. Обслуживаем же мы,

помимо Тювинки, Полозове, 
Колбинку, Татош, Сарафа- 
новку...

А «проблема» выеденного 
яйца не стоит. В самом 
Тунгусове не менее пяти ма
газинов. Можно без особого 
ущерба для жителей цент
ральной усадьбы закрыть 
на полдня один из них, а 
продавца с продуктами на 
машине или хотя бы на ло
шади направить в Тювинку. 
Два раза в неделю организо
вать выездной буфет или 
киоск разве трудно?

Кстати, о машинах. Еще 
до приезда в Тювинку мы 
побывали в общежитии, где 
живут шоферы Колпашев- 
ского автопредприятия. Во
дители В. Новиков и В. Теу- 
щаков отдыхали с трех чаг 
сов дня. Их машины стояли 
вблизи конторы совхоза 
«Тунгусовский» — кончи
лась работа, нечего делать. 
Почему нечего? Думается, 
любой из этих водителей не 
отказался бы отвезти про

дукты в Тювинку, так. как 
польза двойная: и дело доб
рое сделаешь, и лииш-юю 
ходку на свой счет '.аай и - 
шешь. 3. Я. Стренина.-дМ.оГла 
бы найти для рёщейй-я 
«проблемы» еще десятой 
других вариантов.

— Да, да, механи1ачюры Ъ 
Тювинке правильно жалу
ются, — вздыхала в тот ве
чер директор Тунгусовского 
рознично - торгового пред
приятия. —■ А мы -как раз 
свежую, рыбу получили, шо
коладные конфеты. В поне
дельник обязательно что- 
нибудь 'придумаем...

В. понедельник, то есть 
1 августа... Через месяц с 
начала напряженной кормо
заготовительной страды, 
ударного месячника. Не за
поздалое ли озарение. Впро
чем, лучше прздно, чем ни
когда.

А", ВОРОБЬЕВ.
С овхоз «Тунгусовский*
М олчановского  р а й о н а .

К о с а р и  с р а д и о т е х н и ч е с к о г о
Добрыми помощниками за

рекомендовали себя на бакчар- 
ских лу г а х  посланцы Томского 
радиотехнического завода, ко
торые т р у д я тс я  в совхозах 
«Ч е рны ш ев ский » и «Богаты - 
ревений».  Приехав в начале 
июля в хозяйства,  горожане 
показали себя отню дь не бес

помощными гостями, так орга
низовали свой выезд, что 
практически обходятся без 
опени. Есть здесь свои меди
ки, повара, отлажен и нвен
тарь, есть и свои заводские 
мастера, которые косят вруч
ную по неудобицам и околкам. 
45 из них в совхозе «Богаты-

ревскии» закладывают в день 
по 60 тонн сенажа.

Б обоих хозяйствах горожа
не взяли высокие обязательст
ва: накосить не менее 1.000 и 
1.500 тонн, и сейчас, в начале 
августа, близки к их выпол
нению.

Г. З А Х А Р О В А .
Б ак ч ар ск и й  район.

11 А В Г У С Т А  -  О Ч Е Р Е Д Н О  Й

е д и н ы й  п о ;
L Он проводится по темам, определенным городскими и 

районными комитетами КПСС.
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Ж ИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ТРИБУНЫ
ПАРТИЙНАЯ

БЕЗ
— Почему вы решили пойти на собрание в отдел 

технического контроля? Выбрали бы партгруппу в цехе..
(Первый вопрос, заданный корреспонденту редакции в объ

единении еСибкабель*).
Н едолгий п у т ь  от проходной

через грохочущий, жаркий цех. 
Прохладная и чистая по срав
нению с ним маленькая ком
натка отдела технического 
контр оля,  где приш едш ие на со
брание си дя т  от  докладчика, 
на расстоянии вы тянутой р у 
ки, где нет тр и бу ны , привы ч
ной д л я  большого собрания. И 
этот те сный п о л у к р у г  людей, 
и негромкие г о л о с а ,—  х о ть  ше
потом выступай, все равно ус
л ы ш а т  —  созда ю / ощущение, 
что пойдет сейчас свойский, 
этакий домашний разговор. И 
мысль: « А  может, де йстви тель
но ну ж но  было пойти в цехо
вую партгруПйу? Е с ть  ли  здесь 
серьезные проблемы?*

К ом у «€« б о ль ш е  

в с е х  н а д о »
Партгрупорг, . Лариса Кон

стантиновна Ивлева начала 
отчетный доклад. Сначала 
говорит о работе всего пред
приятия- и, как мне кажется, 
слишком подробно называет 
много цифр. На лицах ком
мунистов, одндко, скуки не 
замечаю. Что да, для них за 
каждой цифрой , — зримая, 
конкретная работа .коллекти
вов, с которыми, имеют дело. 
Ведь кто такие., работники 
ОТК? Это люди,: которые не 
только производственно, но и 
социально пограничны меж
ду рабочей средой и управ
ленческой. «ВоТн вредный 
контролер, — с к а ^ т  в серд
цах иной рабочий, Боль
ше всех ему надо». «Контро
леры — молодцы,— чешет в 
затылке иной руководитель, 
-—обнаружили брак, да толь
ко переделывать его , поте
рять сэкономленные металл, 
каучук, энергию...» ,,

Доходит, наконец, парт
групорг до цифр, которые 
лично касаются присутству
ющих: больше, чем прежде, 
рабочих получили право 
личного гарантийного штам
па на изготовленную ими 
продукцию, и в системе без
дефектной сдачи продукции 
участвует больше людей. 122 
«дня качества» проведено. Ни 
одной рекламации не посту
пило в этом году на кабель
ные изделия.

Всего десять человек — 
партгруппа ОТК на кабель
ном заводе, лишь . пятеро 
коммунистов — на рабочих 
местах, то есть в самих це
хах. Если брать соотношение 
партийцев - контролеров к 
работающим здесь, получа
ется мизерная цифра — один 
процент. Но арифметикой не 
все поверяется.

- . 8  бригаде Владимира А б а ту - 
ли иа из шестого цеха нередко 
случа ли сь нарушения, техноло
гии. Контролеры терпеливо ра
ботали с бригадой, рассказыва
ли, в чем причина брака, у ч и 
ли людей. И, конечно, наказы
вали виновных.

Н аписал я слово «наказыва
л и »  и подумал: «Денежное воз
действие на бракодела замет
нее. Оно —  в рублях и копен
ках: А  вот как измерить вос
питательны й  эф ф ект бесед ком
м унистов О Т К  с людьми о со
блюдении технологии,  о том, 
что кабель будет работать под 
высоким напряжением, в шах
тах, там, где люди... »

Наверное, этот эффект, в ко
нечном счете, в том, что сегод
ня именно бригаде Аба ту ли н а  
доверяют вы пуск самой пре
стиж ной про дукц ии , самой о т 
ветственной. И ли  в том, что ко
гда заступает на смену Н ико
лай Власюк, то у  контролера 
спокойно на сердце: этот бран 
не пр о п усти т.  У  него на брак 
«в  руках особое чу тье » .

Таких стопроцентно на
дежных бригад, как коллек
тив Абатулина, еще немно
го. Такие талантливые люди, 
как Власюк, стоят не на 
каждом рабочем месте. И 
пока' нельзя говорить о без
облачной атмосфере в отно
шениях ОТК с коллективами 
цехов. Но можно говорить об 
атмосфере делового контак
та, авторитетности контроле
ров. И это уже, безусловно, 
заслуга партийной группы. 
Этот контакт ощущается, на
пример, в том, что по време
ни начала во всех цехах об
суждений на «днях качест
ва» можно теперь проверять 
часы. И в том, как заинтере
сованно относятся в тех же 
цехах к установке службой 
контроля новых точных при
боров, хотя это не обещает 
производственникам спокой
ную жизнь.

Сознание общего дела — 
главное в этих контактах. 
Собрание показало, что ком
мунисты ОТК подходят к се
бе строже. «Мы должны, — 
считают они, — лучше вести 
профилактическую работу, 
предупреждать брак, настой
чивее внушать людям, что 
некоторые материалы, иду
щие на изготовление кабе
лей, покупаются за грани
цей, на золото. Вот и долж
ны их рабочие беречь, как, 
скажем, берегут дома золо
тую вещь».

Работа контролера ответ
ственная, нервная, а зарпла
та, между тем, сравни
тельно невелика—202 рубля 
в среднем у рабочего в объ
единении, 150 — у контроле
ра высшего разряда. Часть 
молодежи, проработав год-

друтой, увольняется. Людей 
в ОТК хронически не хвата
ет. Где выход? Выступая на 
отчетно - выборном собра
нии, начальник отдела А. IL 
Лакомкина рассказала о том, 
как реализуется . предложе
ние, высказанное на одном 
из партийных собраний, — 
создать бригады контроле
ров, работающие по единому 
наряду. (Коэффициент тру
дового участия позволит диф
ференцировать заработок). 
Коммунисты партгруппы по
требовали ускорить это дело. 
Нужна более активная по
мощь в разработке условий 
работы такой бригады пар
тийцев отдела труда.

М и н ус единица, 

плюс единица
Десять коммунистов в 

партгруппе. Все имеют пору
чения, выполняют их хоро
шо, «Правду» все выписыва
ют, вообще подписку в отде
ле неплохо провели. Есть 
умелые пропагандисты, по
литинформаторы, агитаторы, 
все десять повышают поли
тическое образование. И в 
помощи селу ОТК активно 
участвует, а народные дру
жинники отдела заняли вто
рое место на заводе. Каза
лось бы, какие тут проблемы 
в воспитательной работе? Но 
вот поднимается коммунист 
О. П. Провоторов, читает из 
блокнота: «.„Идеологическая 
работа все больше выдвига
ется на первый план. Мы 
ясно видим, какой серьезный 
ущерб приносят изъяны в 
этой работе, недостаточная 
зрелость создания людей, ко
гда она имеет место».

Начав с этой цитаты  из ре
чи Ю. В. Андропова на июнь
ском Пленуме Ц К  К П С С, Олег 
Павлович имел в виду совер
шенно конкретный ф а к т  из 
жизни п а р тгр у п п ы : исключение 
из партии М. И. беловодской. 
Она перестала при ходи ть  на 
собрания, п л а т и ть  взносы. 
Условием своего членства в 
партии поставила у лучш ение 
ж и ли щ ны х условий. Коммуни
сты п а р тгр у п п ы  отдела, имея в 
виду, что у  Беловодской уже 
был строгий выговор, проголо
совали за исключение. Первич
ная организация, райком пар
тии у тв е р ди ли  решение. Теперь 
на отчетно - выборном собра
нии разговор о случившемся 
шел в двух направлениях.

Во-первых, о том, все ли 
сделали в партгруппе, чтобы 
сохранить в своих рядах 
коммуниста, хотя и не здесь, 
а в другой организации была 
принята в партию Беловод- 
ская. Да, практически упрек
нуть себя партгруппе не в 
чем. Беседовали много раз, 
призывали выполнять как

КТО «СРАБОТАЕТСЯ » С РОБОТОМ
Первый выпуск наладчи

ков роботов состоялся В ..ле
нинградских ПТУ.- В подго
товке специалистов' приня
ли участие заводы и инсти
туты, сотруХйикй которых 
преподавали в ' училищах. 
Взаимодействие десятков 
организаций осуществляет 
координационный совет по

робототехнике, куда вошли 
руководители предприятий, 
научных и учебных цент
ров.

Подготовка таких специа
листов — часть составлен
ной советом комплексной 
программы роботизации
производства. В ней опреде
лена потребность промыш

ленности Ленинграда в ма
нипуляторах до 1990 года. 
Только в этой пятилетке 
их предстоит внедрить около 
6,5 тысячи.

— До с их пор каждому 
предприятию приходилось 
самому готовить персонал 
для обслуживания роботов, 
— сказал председатель коор-

Из убыточных— в рентабельные

Н а  о е н о в е
б р и г а д н о г о

п о д р я д а
Одно КЗ условий выполнения Продовольственной про

граммы — подъем рентабельности хозяйств. Совхоз «Про
гресс» Бавчарского района — планово-убыточный. Одна
ко здесь не мирятся с таким положением, постоянно ищут 
пути повышения эффективности хозяйствования. Благо
даря этому вот уже дез года совхоз не знает убытков, а 
в нынешнем планирует получить 345 тысяч рублей при
были. О том, за счет чего это удается, рассказывает эко
номист хозяйства.

положено обязанности члена 
КПСС, ходатайствовали пе
ред руководством объедине
ния о помощи Беловодской. 
Одна из работниц даже усту
пила ей свою первую оче
редь в отделе на квартиру. 
В ответ — очередные спеку
лятивные требования. Вот 
тогда-то вопрос был постав
лен принципиально.

Во-вторых, история эта да
ла О. П. Провоторову, а за
тем и выступившим за ним 
контролеру Т. П. Школко и 
секретарю парткома объеди
нения Е. Е. Татаренко повод 
для размышления о воспи
тательной работе в коллек
тиве. Как сделать так, что
бы не проглядеть в человеке 
ростки пренебрежения об
щественным, корыстных уст-/ 
ремлений? Особое внимание, 
говорили к о м м у н и  сты,  
надо уделить молодежи. А 
вот с этим разделом работы 
в партгруппе не все благо
получно. Выступающие кри
тиковали парторга за то, что 
комсомольская организация, 
и без того малочисленная, 
оказалась без внимания ком
мунистов. Одно из следствий 
этого — нарушение трудовой 
дисциплины у молодежи, 
другое — за счет комсомоль
цев парторганизация не ра
стет. В отчетный период 
она вообще не увеличилась: 
одного человека исключили, 
один прибыл со стороны. 
Плюс — минус единица — 
не лучший результат. И 
ведь не замыкаются ком
мунисты в партгруппе. 
Помогли цехкому разрабо
тать такие условия соревно
вания, такую систему баллов, 
которые стимулируют хоро
шую работу каждого. То 
есть не формальным стало 
соревнование. Все это хоро
шо, но без роста рядов лю
бая партийная организация, 
партийная группа начнет 
терять силы. Это упущение 
серьезное. Помощь молодо
му партгрупоргу своевре
менно не оказали коммуни
сты с опытом, например, та 
же А. П. Лакомкина. Вовре
мя не заметили тревожный 
факт и в первичной партор
ганизации заводоуправления.

— Уверена, критические 
замечания и партгрупорг, и 
другие коммунисты приняли 
близко к сердцу, — сказала 
мне после собрания Е. Е. Та
таренко.—Ивлева, хоть и мо
лодой человек, а принципи
альная, ответственная, цену 
критики хорошо знает. Я ра
да, что Ивлеву избрали сно
ва партгрупоргом.

* * *
. ..Маленькая комнатка,  в ко

то рой идет отчетно -  выборное 
собрание. Нет привычной тр и 
буны , и от первого ряда с т у л ь 
ев выступающие сто ят на рас
стоянии вы тянутой руки. Те с 
новато.

Зато разговор идет откр ы 
тый. И все в идят глаза, д р уг  
др уга .

С. ВЫГОН.

динационного совета, ди
ректор Центрального науч
но-исследовательского и
опытно - конструкторского 
института робототехники и 
технической кибернетики 
(ЦНИИРТК) Е. Юревич. — 
Число ежегодно внедряемых 
в Ленинграде манипулято
ров удваивается, и нас не 
устраивали прежние темпы 
и качество подготовки кад
ров.

(ТАСС).

Успех в экономике не при
ходит сам по себе. Большой 
илм маленький, он создает
ся людьми и только ими. 
Его реальность прямо зави
сит от созидательного потен
циала коллектива. Ио, чтобы 
он заявил о себе в полную 
силу, надо искать, создавать 
условия. Жить и работать в 
долг в наше время просто 
стыдно. Ведь государство 
проявляет такую большую 
заботу о развитии сельского 
хбзяйства.

Коллектив у нас в целом 
крепкий. С 1971 по 1976 год, 
после преобразования колхо
за в совхоз, работали устой
чиво, без убытков. Но вот 
следующие четыре были от
мечены спадом. Сказалось 

тут многое. Во-первых, про
дажа скота не • давала того, 
что требовалось. На мясо 
после выбраковки отправ
лялся,. как правило, «неде
нежный» скот—низких весо
вых кондиций. Были, из
держки, и немалые, от реа
лизации зерна, tie в пользу 
для нас обернулась понача-

В публикации под таким 
заголовком (№ 91 «Красного 
знамени») шла речь о том, 
что некоторые исполкомы 
сельских Советов Колпашев- 
ского района недостаточно

лу и продажа телят в другие 
хозяйства. Все это, вместе 
взятое, минусовало прибыль
ные направления деятельно
сти хозяйства. Даже в прош
лом году, когда совхоз в 
целом сработал «по нулям», 
убытки от продажи скота в 
живом виде составили 48 
тысяч рублей, а от зерна — 
40 тысяч.

Естественно, состояние дел 
не могло не волновать nap-i 
•тайную организацию, весь 
коллектив. Заметно мог по
влиять на экономические по
казатели подъем животно
водства. Но сдерживали кор
мовая база, несовершенная 
организация труда на мо
лочных фермах и свинофер
ме. Это были наиболее сла
бые точки. Поэтому с 1979 
года мы стали внедрять у 
себя бригадный подряд. Вна
чале в Вавиловском от
делении, а потом и в Сухов- 
ском.

G 1979 года по 1982 год на
дой на фуражную корову 
поднялся более чем на 300 
килограммов. Увеличилась

настойчиво борются за ук
репления трудовой дисцип
лины, Коллашевский горис
полком сообщил редакции, 
что статья обсуждена на за
седании исполкома горсове-

товарность молока. Валовой 
надой за это время возрос 
на 3 тысячи центнеров. На
метилось улучшение и в 
свиноводстве. В прошлом 
году здесь получено 12 ты
сяч рублей прибыли. Поло
жительно на стабилизации 
экономики совхоза сказыва
ется повышение закупочных 
цен на сельскохозяйствен
ную продукцию.

Внедрение в производство 
бригадного подряда подняло 
ответственность людей за 
труд. Если раньше рост ка
чественных показателей был 
в тени, то сейчас он выдви
гается на первый план. Ведь 
от этого прямо зависят до
платы животноводам. В про
шлом году за первосортное 
молоко выплачено 9.615 руб
лей - премиальных и еще 
6.587 — за сверхплановую 
продукцию. Не J3 накладе 
оказалось и хозяйство. В це
лом план производства про
дукции выполнен в 1982 го
ду на 101,2 процента, по 
привесам телят — на 140 и 
свиней — на 114 процентов. 
Задание по продаже молока 
государству выполнено ) на 
106 процентов, а мяса — на 
118.

Как видим, можно рабо
тать устойчиво. Возможности
для выхода из убыточных в 
рентабельные далеко не ис
черпаны. Очень многое мы 
теряем пока из-за низкой 
сортности молока. С Вави
лонской фермы, например, в 
прошлом году первым сор
том было отправлено только 
54 процента продукции, а с 
Сухонской все оно пошло 
вторым сортом. Низкой ос
тается жирность молока/ 
Подняв эти показатели, 
коллектив сможет сделать 
новый шаг вперед. Очень 
важно обеспечить сохран
ность скота. В прошлом го
ду падеж животных унес из 
совхозной кассы 35 тысяч 
рублей. Укрепив кормовую 
базу, наладив надлежащий 
уход, можно избежать и этих 
потерь. *

та и критические замечания 
признаны правильными. 
Всем сельским Советам да
но указание разработать со
вместно с администрациями 
совхозов и предприятий эте-

Более тридцати лет рабо
тает в объединении «Сиб- 
электромотор» .ветеран труда 
и Великой Отечественной 
войны слесарь по ремонту 
оборудования Н. Ф. Мама-

далияов. Николай Д&одоро-; 
вич ведет большую- оЙщест-! 
венную работу. Много лет-' 
был народным дружинни
ком, а сейчас возглавляет 
штаб ДНД, Николай Федо

рович' имеет 15 правитель
ственных наград. Админист
рация объединения неодно
кратно награждала его по
четными грамотами.

Фото Н. Потапова.

По сл едам на 
« Д Е Й С Т В У Ю Т

и х  в ы с т у п  л е н и й  
В Р А З Н О Б О Й »

-7S------Т— «-гг-

За г л у б о к о е
' АЛ •-,£ .•>> r?»V

я ® л  © м и е
с Омарксизмом - ленинизмом

ГОДА В СИСТЕМЕ ПАРТИЙНОГО ОБРАЗОВАНИЯ, МАССОВОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ й ЭКОНОМИЧЕСКОЙ УЧЕБЫ - .... ..........К “ НАЧАЛУ УЧЕБНОГО
' Незыблемей основой ком

мунистического воспитания 
советских людей было и ос- 
•?ается: 'формирование науч- 
Шго ^марй-систско-ленинско- 
№ !̂Шфов035рения. Оно дела- 
е¥!-кодаунйстов, трудящихся 
са®й!ггеШными политиче- 
ейШЙРТбЭйцами, способными 
самостоятельно оценивать 
социальные явления, видеть 
свяйь текущих задач с на
шими конечными целями, 
-вести аргументированную 
■ полемику с любым идейным 
противником. и

В речи Генерального сек
ретаря ЦК КПСС товарища 
Ю. В. Андропова на июнь
ском (1983 года) Пленуме 
ЦК КПСС подчеркнуто, что 
при всей важности других 

.вопросов, которыми прихо
дится заниматься партий
ным комитетам, идеологиче
ская работа все больше вы
двигается на первый план. 
От сознательности и - ак
тивности трудящихся прямо 
вавиеит решени^ стратеги
ческой задачи планомерного 
и всестш^оинефо совершенст- 
вован^дЦразвитого социализ- 
мз. - т.лб _яг

в - Андропова,
рДок-ладрдК., У. Черненко, дру- 

. щ х до^ментах Пленума 
.намечена, конкретная прог
рамма’‘дальнейшего улуч
шения , идеологической дея- 
"тёльЩфи, повышения ее 
.результативности. Одной из 
важных задач партии в этой 
области является изменение 
стиля работы .партийного 
просвещения, массовой по
литической учебы. \

Осуществляя '/-рекоменда
ции XXVI съезда партии,

постановлений ЦК КПСС, 
партийные комитеты, пропа
гандистские кадры провели 
определенную' работу по со
вершенствованию организа
ции марксистско-ленинского 
образования. Система пар
тийной учебы охватывает в 
настоящее время свыше 16 
миллионов коммунистов и 
беспартийных активистов. 
Актуализации содержания 
и укрепления связи учебы 
с жизнью способствовало 
обстоятельное изучение ре
шений ноябрьского (1982 го
да) Пленума ЦК КПСС, док
лада Ю. В. Андропова 
«Шестьдесят лет СССР», его 
статьи «Учение Карла Мар
кса и некоторые вопросы 
социалистического строи
тельства в СССР». Активи
зировалось участие слуша
телей школ и семинаров в 
решении практических за
дач своих парторганизаций, 
трудовых коллективов.

Вместе с тем в постановке 
партийной учебы не преодо
лены существенные недо
статки. Многие занятия еще 
не отвечают в полной мере 
возросшим требованиям, 
проходят формально, не вы
зывают у коммунистов жи
вого интереса. Некоторые 
пропагандисты мирятся с 
общественной пассивностью 
части ‘ слушателей. Слабо 
развиваются политическое 
самообразование, учеба по 
индивидуальным планам. 
Партийные организации не 
всегда вникают в вопросы 
содержания и качества за
нятий.

Июньский Пленум ЦК 
КПСС глубоко проанализи

ровал положение дел на 
этом важнейшем направле
нии идеологической работы, 
вскрыл имеющиеся недо
статки, определил пути 
дальнейшего повышения ка
чества и действенности 
партийной учебы. Как ука
зывалось на Пленуме, нуж
но прежде всего покончить 
с формализмом, с механи
ческим, оторванным от жиз
ни заучиванием тех или 
иных | общих положений. 
«Смысл политической учебы 
в том, — отмечал Ю. В. 
Андропов, — чтобы каждый 
глубже понял политику пар
тии в условиях сегодняш
него дня, умел применять 
на практике получаемые 
знания, яснее представлял 
себе и выполнял на деле 
свой собственный долг».

Партийное образование, 
массовую политическую и 
экономическую учебу тру
дящихся необходимо орга
нически связать со всей де
ятельностью партийных ор
ганизаций и трудовых кол
лективов по осуществлению 
курса, выработанного XXVI 
съездом КПСС, майским, 
ноябрьским (1982 г.) и июнь
ским* (1983 г.) Пленумами 
Центрального Комитета пар
тии, От того? насколько бу
дет способствовать учеба 
коммунистов, всех трудя
щихся мобилизации духез- 
ной энергии народа, подъ
ему его трудовой и социаль
ной активности, во многом 
зависят осуществление один
надцатой пятилетки, темпы 
нашего движения вперед.

Наша партия уделяла и 
уделяет неослабное внима

ние воспитанию у коммуни
стов потребности в теории, 
интереса и вкуса к ней: 
Это — неизменная ленин
ская традиция КПСС.

Руководствуясь решениями 
июньского Пленума, поста
новлением ЦК КПСС «О 
дальнейшем совершенство
вании партийной учебы в 
свете решений XXVI съезда 
КПСС», необходимо после
довательно и настойчиво 
улучшать работу в сфере 
марксистско - ленинс к о г о  
просвещения, поднимать его 
идейно-теоретический, орга
низационный и методиче
ский уровень, добиваться, 
чтобы партийная учеба ак
тивно служила повышению 
боеспособности партийных 
организаций как ' ведущей 
силы и политического ядра 

. трудовых коллективов.
В настоящее время пер

востепенная задача партий
ных организаций и пропа
гандистов состоит в том, что
бы обеспечить разъяснение 
и глубокое изучение доку
ментов июньского Пленума 
ЦК КПСС, имеющих исклю
чительно важное значение 
для всей деятельности пар
тии и народа. Каждый ком
мунист, все трудящиеся 
должны хорошо понять суть 
решений Пленума, четко 
определить свое место в 
их реализации. Учитывая 
огромный интерес широких 
.масс к вопросам, поднятым 
Пленумом, было рекомендо
вано провести в июле—сен
тябре два занятия с трудя
щимися во всех формах 
учебы по следующим темам: 
«Формирование нового чело

века — цель и условие 
коммунистического строи
тельства» и «Идеологическое 
обеспечение социально-эко
номических задач».

В системе партийного об
разования изучение мате
риалов июньского Пленума 
будет продолжено в пред
стоящем учебном году, ко
торый начнется занятием 
на тему «Идеологическая 
работа — дело всей партии, 
каждого ' коммуниста». Цель 
занятия состоит в том, что
бы коммунисты глубже 
уяснили пути совершенст
вования идеологической ра
боты партии, свою личную 
ответственность за повыше
ние ее качества и результа
тивности.

Сила идейно-воспитатель
ной работы — в ее научной 
обоснованности, в опоре на 
самую передовую, постоянно 
развивающуюся марксист
ско-ленинскую теорию. На
ша партия ведет огромную 
работу по творческому раз
витию революционного уче
ния. За последние годы сде
ланы важные теоретические 
обобщения и выводы о ха
рактере экономического, со
циально-политического и ду
ховного развития советского 
общества.' Они вооружают 
партию, весь народ научно 
обоснованными методами 
анализа актуальных проб
лем современности.

Крупным вкладом в тео
рию и практику научного 
коммунизма является речь 
на июньском Пленуме ЦК 
КПСС товарища IO. В. Анд
ропова, в которой дана глу
бокая характеристика ос

новных направлений разви
тия советского общества в 
ближайшие годы и в пер
спективе, определены глав
ные задачи идеологической 
работы, намечены узловые 
вопросы разработки новой 
редакции Программы КПСС, 
Содержащиеся в речи про
граммные положения и вы
воды органически войдут во 
все учебные курсы системы 
партийного образования, 
комсомольского политпрос
вещения, массовой полити
ческой и экономической 
учебы трудящихся.

В новом учебном году в 
системе партийного образо
вания внимание коммуни
стов и беспартийных акти
вистов сосредоточивается на 
изучении составных частей 
марксизма-ленинизма, а так
же фундаментальных тео
ретических и политических 
проблем, выдвинутых июнь
ским Пленумом ЦК КПСС. 
Прежде всего речь идет о 
глубоком осмыслении вопро
сов теории и практики раз
витого социализма. Во всех 
формах партийной учебы 
следует раскрывать законо
мерности, характер развития 
его производительных сил 

и производственных отноше
ний, сферы распределения. 
Партийные пропагандисты 
призваны ярко и доходчиво' 
показывать зависимость
улучшения условий жизни 
людей от результатов созна
тельного творческого тру
да каждого, раскрывать 
сущность принципиально 
нового качества жизни тру
дящихся масс в условиях 
социализма, всего того, что

достойно именоваться соци
алистической цивилизован
ностью.

Овладение учением о раз- 
витрм социализме является 
для коммунистов научно-те
оретической базой практи
ческого участия в совершен
ствовании всех его сфер.

Формирование марксист
ско-ленинского мировоззре
ния должно быть тесно свя
зано с убедительной и уме
лой пропагандой наших ис
торических достижений, 
преимуществ нового строя. 
Важное значение здесь име
ет пропаганда документов и 
материалов, посвященных 
80-летию Второго съезда на
шей ленинской партии. Учи
тывая это, следует усилить 
вникание к изучению марк
систско - ленинского учения 
о партии, опыта ее деятель
ности на различных этапах 
борьбы за социализм, пол
нее показывать возрастание 
руководящей роли КПСС 
в условиях совершенствова
ния развитого социализма.

Резкое обострение между
народной обстановки, небьы 
валое за весь послевоенный 
период по своей интенсив
ности и остроте противобор
ство двух полярно противо
положных мировоззрений, 
двух политических курсов—- 
социализма и империализма 
требует усиления внимания 
к изучению проблем идеоло
гической борьбы на мировой 
арене, вопросов междуна
родной деятельности КПСС. 
В мире идет борьба за умы 
и сердца миллиардов людей, 
и от ее исхода в немалой 
степени зависит будущее 
человечества. Отсюда понят
но, как исключительно важ
но уметь нести людям в 
доходчивой форме правду 
о социалистическом общест
ве, его преимуществах, о 
его миролюбивой политике. 
Не менее важно умело разоб
лачать лживую, подрывную 
пропаганду и антинародную 
политику империализма, 
воспитывать у слушателей 
непримиримость к буржуаз
ной идеологии и морали, 
высокую политическую бди
тельность, классовый под

Год из года у нас изыски
ваются высокоурожайные 
культуры, улучшается их 
возделывание. В текущем 
сезоне под однолетними я 
многолетними травами заня
то более 1.500 гектаров. Ши
роко применяется полив. За
готовка кормов ведется в 
основном хозрасчетными 
коллективами, и это сулит 
немалые выгоды. Показа
тельна работа механизиро
ванного отряда на АВМ, 
возглавляемого И. Н. Са- 
воленко. Растет ответствен
ность специалистов. До не
давнего времени бичом для 
хозяйства была хромота жи
вотных. Сейчас благодаря 
добросовестной работе зоо- 
ветспециалистов П. Д. Мар
ковой, А. С. Резниченко ста
до оправляется от этого не
дуга. Значит, появится воз
можность для получения 
дополнительного молока.

Эффективность хозяйство
вания не поднимется, если 
будут упускаться из поля 
зрения социальные и быто
вые вопросы, будет слаба 
трудовая и технологическая 
дисциплина. В нашем совхо
зе ведется жилищное строи
тельство. В прошлом году 
были сданы 13 квартир, 
строятся новые. Большин
ство рабочих чувствует о 
себе заботу и отвечает на 
нее добросовестным трудом. 
И все-таки имеются нере
шенные вопросы в воспита
тельном плане. В прошлом 
году в совхозе было дбпуще, 
но около 900 прогуло-дней. 
Это, конечно, не дело. Обще
ственные организации, и в 
первую очередь профсоюз, 
обязаны перестроить свою 
работу в соответствии с тем 
курсом, который взял совхоз. 
Только объединив усилия 
специалистов, всех рабочим 
и служащих, можно выиг
рать в борьбе за рентабель
ность совхоза.

В. СПИРИДОНОВА, 
экономист совхоза «Про
гресс» Бакчарского рай

она.

В Ч Е С Т Ь
ИСТОРИЧЕСКИХ
Д А Т

Сороксиетию разгрома не
мецко-фашистских войск под 
Курском и освобождения горо
дов Белгорода и Орла посвя
щены художественные марки
рованные конверты, выпушен
ные Министерством, связи 
СССР. Изготовлены также 
специальные штемпели дл^ 
памятного гашения, которое 
будет проводиться на почтам
тах этих городов во время 
празднования славной даты.

(ТАСС).

ры по укреплению трудовой 
и производственной дисцип
лины. За их реализацией 
установлен контроль. На за
седаниях исполкома город
ского Совета будут регуляр
но рассматриваться вопросы 
о работе сельских органов 
власти по укреплению дис
циплины.

ход к анализу актуальных 
проблем современности. Не
обходимо добиваться, чтобы 
при изучении любого курса, 
проблемы давалась компе
тентная критика научной 
несостоятельности и реакци
онной сущности буржуазной 
и ревизионистской идеоло
гии, разоблачались фальси
фикации истории и полити
ки КПСС, достижений ре
ального социализма

В соответствии с указани
ями июньского Пленума ЦК 
КПСС весь учебный про
цесс будет строиться, как и 
прежде, на базе идейного 
наследия К. Маркса, Ф. Эн
гельса, В. И. Ленина, доку
ментов КПСС, в органиче
ском единстве с актуальны
ми проблемами внутренней 
и внешней политики партии, 
с решением народнохозяй
ственных и социально-поли
тических задач,

В школах молодых комму
нистов будет продолжено 
изучение партийного строи
тельства на основе Устава 
КПСС, программных доку', 
ментов партии, и прежде;. 
всего речи Ю. В. Андропова 
на июньском Пленуме ЦК 
КПСС. Нужно помогать 
каждому вступившему в 
партию овладевать ее идей
но-политическим наследием, 
ее ленинскими традициями, 
большевистской этикой. По
литическая учеба нового 
пополнения партийных ря
дов должна быть тесным 
образом связана с жизнью 
партийных организаций.

Внимание слушателей 
школ основ марксизма-ле
нинизма сосредоточивается 
на изучении составных ча
стей марксистско-ленинской 
теории, истории КПСС, ее 
экономической ' политики. 
Для занимающихся в по
литшколах рекомендуется 
изучение актуальных воп
росов внутренней и внеш
ней политики партии.

Основное содержание уче
бы в школах научного ком
мунизма составят проблем
ные курсы по вопросам тео
рии и практики развитого 
социализма, экономической j 
и социальной политики пар-'
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В связи с предполагаемой реформой учеб
ного цеха страны особое значение имеет воп
рос о том, как школа выполняет главнейшую 
задачу, поставленную перед ней партией, — 
единение учебы с жизнью, трудом, Задача 
эта предельно четко выражена в речи Ю. В. 
Андропова на июньском Пленуме ЦК КПСС: 
«Надо твердо проводить курс ’ на то, чтобы 
прививать школьнику привычку и любовь к 
полезному труду. Это может быть труд фи
зический или умственный, но обязательно 
настоящий труд — производительный, нуж
ный обществу».

Улу-Юльской средней школе Первомайско
го района. В прошлом году оно получило пер
вую премию во Всероссийском смотре школь
ных лесничеств. Ребята по договору с Улу- 
Юльским лесхозом и Аргат-Юльским лес
промхозом проводят значительные по объему 
лесовосстановительные работы: очищают ле
сосеки от порубочных остатков, готовят поч
ву, ведут посадки лесокультур и уход за ни
ми — прополку, осветление, охрану от вре
дителей и пожаров. Школа небольшая, в ее 
лесничестве всего 141 человек, и каких-то ог
ромных цифр, отражающих результат труда,

НАСТОЯЩ ЕЕ ДЕЛО
Заметки о трудовом воспитании школьников

В этой связи интересно взглянуть на дея
тельность школьных лесничеств, в которых 
немало, на наш взгляд, элементов «школы 
жизни», о которой мечтали В. И. Ленин и 
Н. К. Крупская, — такой школы, в которой 
бы дети, по словам Надежды Константинов
ны, занимались не «упражнениями в трудо
вом чистописании», а настоящим производи
тельным трудом, включающим ^их в систе
му производственных отношений общества.

Недавно прошел областной слет школьных 
лесничеств. География его участников — 35 
школ из 16 районов — говорит о том, что 
школьные лесничества в нашей области ста
ли принадлежностью не только районов, бо
гатых лесом. Ведь воспитывать любовь и 
бережное отношение к природе, расширять и 
углублять знания в области ботаники, биоло
гии и других естественных наук можно и в 
условиях, когда нет леса, но есть большое 
желание заняться большим настоящим делом.

В 1969 году в нашей области было лишь два 
школьных лесничества — при Захарковской 
восьмилетней школе Первомайского района и 
Красноярской средней Кривошеинского рай
она. Сейчас их 106, за ними закреплено бо
лее 60 тысяч гектаров государственного лес
ного фонда. Только за 1981—1982 годы рука
ми ребят проведены посадки лесных куль
тур на площади 1.827 гектаров, уход за лесом 
осуществляется на 1.200 гектарах. За лето 
прошлого года школьники собрали более^ 5 
тонн лекарственных трав для животных, бо
лее 300 килограммов семян дикорастущих 
кормовых трав. Особенно в этом отличились 
школы Молчановского, Кривошеинского, Пер
вомайского, Шегарского районов. Областное 
управление сельского хозяйства высоко оце
нило вклад ребят в развитие общественного 
животноводства.

Более 20 лет существует лесничество в

мы привести не можем. Тем не менее по
смотрите: за два года ребята восстановили 
на вырубках более двух тысяч гектаров 
хвойных лесов, в том числе 300 гектаров кед
ра. В их питомниках подрастает 1,5 миллио
на саженцев кедра и около 500 тысяч са
женцев сосны. В подсобном хозяйстве лес
промхоза учащиеся выращивают трудоемкие 
культуры — турнепс и куузику. Они загото
вили немало веточного корма и хвойной лап
ки.

Союз обучения и труда дает прекрасные 
плоды. Выпускники Улу-Юльской средней 
школы отличаются трудолюбием, высокой 
дисциплиной, огромной любовью к родному 
крарз и главному' ее богатству — лесу. Семь 
нынешних выпускников школы отправились 
по направлению леспромхоза учиться в лес
ные высшие и средние учебные заведения.

Село Базой Кожевниковского района окру
жено кедрачом. Нам не приходилось видеть 
в других кедровых дачах такого порядка, 
как здесь. Ни одной веточки на земле! Не 
безобразничают здесь и браконьеры. Огром
ная заслуга в этом зеленых патрулей из ме
стной восьмилетней школы, где работает .из
вестный в области учитель биологии А. М. 
Утев. Более 20 пород деревьев и кустарников, 
в том числе и таких, каких нет в природе 
Томской области, выращивают школьники в 
своем питомнике. Здесь прекрасная коллек
ция трав, великолепный сад, дендрарий. С 
огромным педагогическим мастерством^ и 
терпением воспитывает Александр Михайло
вич в детях любовь к родной земле, к труду 
в лесу, саду и на пашне.

Ежегодный вклад трех трудовых лагерей в 
комсомольскую копилку Красноярской сред
ней школы Кривошеинского района состав
ляет 1.000 рублей. Бебята заняты посадкой ле
са, уходом за лесными культурами, заготов

кой корма к лекарственных трав для живот
новодства.

В ходе областного слета школьных лесни
честв среди его участников были проведены 
конкурсы: лесоводов, ботаников, зоологов, го
лубых и зеленых патрулей. Победителями в 
них стали Сергей Морозов из Кривошеинской 
средней школы, Андрей Бумажник из Ше- 
гарской, Света Танцева из Бакчарской, Лена 
Сартакова, Лариса Михеева и Лена Михай
лова из Тимирязевской, Николай Жданов из 
Молчановской, Нина Емельянова и Сергей 
Вербицкий из Кожевниковской средних школ.

Хочется отметить, что областные слеты и 
конкурсы ученических трудовых объедине
ний, которые мы проводим регулярно, явля
ются хорошей школой для детей. Встречи с 
учеными, поездка в одно из лучших школь
ных лесничеств — Тимирязевское, экскурсии 
в музеи, ботанический сад, на кафедры и в 
лаборатории университета — все это расши
ряет кругозор школьников, возбуждает ин
терес к биологическим наукам, желание по
полнить запас знаний.

В то же время конкурсы выявляют недо
четы в работе школ и районо по трудовому 
воспитанию. Было больно смотреть на волне
ние и слезы ребенка, которому адресовался 
непонятный вопрос. А ведь еще' в марте мы 
разослали во все районы конкурсные вопро
сы, ребят можно было ознакомить с ними, 
дать им Возможность хорошо подготовиться. 
Ряд районов. ■ в том числе Парабельскии, 
Колпашевский, Верхнекетский, не провел 
районных слетов школьных лесничеств. Не 
участвовали в слете ребята ̂  из Кировского, 
Ленинского и Советского районов г. Томска. 
Плохо были подготовлены к конкурсам 
школьники Стрежевого.

Конкурс ботаников показал, что ребят мало 
выводят на природу, а если и выводят, то 
не с целью расширить их экологические по
знания.

Обидно, что мало внимания школьным лес
ничествам уделяет областное управление лес
ного хозяйства — давно пора ребятам по
шить форму со знаками отличия. Министер
ство лесного хозяйства СССР издало приказ, 
обязывающий управления лесного хозяйства 
создать для всех школьных лесничеств 
стационарные лагеря, но у нас в области их 
пока всего два. Слабо подключается к дви
жению школьных лесничеств Томский Дво
рец пионеров, горрайметодкабинеты не изу
чают и ие внедряют опыт лучших из них.

Школьные лесничества дают детям пре
красную возможность приложить свой физи
ческий и умственный труд на пользу общест
ву. Нам, взрослым, следует подумать, как 
полнее использовать эти возможности для 
воспитания' юных граждан нашей страны.

3. БАРАШЕВА, 
заведующая об лоно;

А. СВАРОВСКАЯ,
директор областной станции юных нату

ралистов.

ЛЕН —  ГОРДОСТЬ СМ ОЛЕНСКА
СМОЛЕНСК, 1 августа. 

(Корр. ТАСС). К тереблению 
льна-долгунца приступили, сего
дня земледельцы области. Как 
показывают первые прокосы, 
урожай выращен хороший.

Прошедшие в последние дни 
проливные дожди на многих 
полях перекрутили, повалили 
стебли. Поэтому механизаторы 
тщательно отрегулировали 
комбайны, снизили скорость 
движения тракторов.

Специалисты РАПО и Льно
треста разработали технологи
ческие карты уборки на слож
ных полях, в которых дали 
конкретные рекомендации.

Корты вручены звеньевым.
Ежегодно льноводы области 

поставляют текстильной про
мышленности до трети всего 
сырья. Возделыванием этой 
культуры занимаются восемь
сот механизированных звеньев. 
Смоленские хозяйства первыми 
в стране освоили промышлен
ную технологию выращивания 
и уборки льна, сбор соломы и 
тресты все дольше ведут под
борщиками. Ныне вцсррые,..ис- 
пользуют рулонные - :: подбор
щики валков. Все льнозаводы 
принимают льносолому по ме
тоду поле — завод.

Прямым рейсом из Финляндии в Южный порт Москвы 
прибыл теплоход «Бирючки». Он доставил в столицу 1. 
тонн бумаги. Этим рейсом началось регулярное движение 
грузовых теплоходов от Сайменского канала Финляндии до
Москвы. „

Специально для этой линии по заказу нашей странь 
финскими корабелами построен второй такой теплоход. Б 
обратные рейсы они будут уходить, груженные лесом и 
пиломатериалами.

НА СНИМКЕ: теплоход «Бирючки» в Москве.
Фото В. Кошевого. (Фотохроника ТАСС).
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ВСТРЕЧ* В БОГОТЕ
ГАВАНА. В колумбийской 

столице состоялась встреча 
представителя революцион
но - демократического фрон
та Сальвадора Рубена Само
ры и специального предста
вителя президента Рейгана 
в Центральной Америке Ри
чарда Стоуна. Она была ор
ганизована благодаря усили
ям стран — членов «конта- 
дорской группы» — Венесу
элы, Колумбии, Мексики и 
Панамы — с целью ослаб
ления напряженности в 
Центральной Америке и ус
тановления мира в этом ре
гионе.

Как сообщает агентство 
Пренса Латина, в ходе 
встречи представитель саль
вадорских патриотов катего
рически отверг как непри
емлемую позицию США, ко
торые хотели бы выступать 
на переговорах по урегули
рованию конфликта в Саль
вадоре в качестве «посред
ника». Соединенные Штаты, 
подчеркнул Р. Самора, яв
ляются одной из воюющих 
сторон, поэтому переговоры 
возможны лишь на основе 
признания этого факта.

НЬЮ-ЙОРК. В коммента
рии из Боготы корреспон
дент американской телеком
пании Эн-би-си приводит 
высказывание представителя 
сальвадорских повстанцев, 
который прямо подчеркнул, 
что если США будут про
должать наращивать свое 
военное присутствие у бере
гов Центральной Америки и 
оказывать всестороннюю по
мощь режиму Сальвадора, 
то дальнейшие контакты 
могут быть поставлены под 
угрозу.

Корреспондент телекомпа
нии Зй-би-си, комментируя 
дипломатическую актив
ность США в Центральной 
Америке, отмечает, что «в

своем подходе к проблемам
Центральной Америки адми
нистрация Рейгана, похоже, 
остается непоколебимой: у 
нее нет намерений отказы
ваться от своих военных 
акций в регионе, а дипло
матическим усилиям, судя 
по всему, не придается пер
востепенное значение».

МАНАГУА. Специальный 
представитель президента 
Рейгана в Центральной 
Америке Р. Стоун посетил с 
кратким визитом никарагу
анскую столицу. Он встре
тился с членом национально
го руководства Сандинист- 
ского фронта национального 
освобождения, координато
ром Руководящего совета 
правительства национально
го возрождения Даниэлем 
Ортегой и министром иност
ранных дел М. Д’Эското, 
после чего отбыл в Вашинг
тон.

Комментируя визит
Р. Стоуна в Никарагуа, 
М. Д’Эското заявил, что 
Соединенные Штаты упор
но уклоняются от справед
ливого политического уре
гулирования центрально- 
американского кризиса. До 
тех пор, пока Вашингтрн не 
прекратит политику угроз, 
шантажа и военного давле 
ния, подчеркнул он, дости 
жение стабильного мира в 
этой горячей точке планеты 
невозможно.

Нынешняя поездка эмис
сара Белого дома проходит 
на фоне дальнейшего обост
рения обстановки в регионе. 
Пентагон блокирует своей 
военно-морской эскадрой 
Тихоокеанское и Атланти
ческое побережья Централь
ной Америки. Администра
ция Рейгана ужесточает на 
падки и грубые угрозы в 
адрес никарагуанской рево 
люции.

У с п е х и  
р а з в и т и я  
э к о н о м и  ки

КАБУЛ. Здесь состоялось 
очередное заседание Совета 

. Министров Демократической 
Республики Афганистан, 
как сообщает газета «Хи- 
вад», были рассмотрены 
вопросы выполнения госу
дарственного плана соци
ально - экономического раз
вития ДРА и исполнения 
государственного бюджета 
текущего афганского года 
за первый квартал, а̂  также 
задачи руководителей госу
дарственного, аппарата, вы
текающие из решений 
XIX пленума ЦК НДПА.

Совет Министров одобрил 
итоги выполнения плана. 
На заседании было отмече
но, что общее промышлен
ное производство за первый 
квартал увеличилось на 
10 проц. по сравнению с 
тем же периодом прошлого 
афганского года, определен
ные успехи достигнуты в 
области развития jrpaHcnop- 
та, сельского хозяйства. Со
вет Министров призвал от
ветственных работников го
сударственного аппарата 
приложить все силы для 
выполнения плановых зада
ний на текущий год в це
лом.

На заседании выступил 
член Политбюро ЦК НДПА, 
председатель * Совета Мини
стров ДРА'-С, А. Кештманд. 
Он отметил важное значение 
состоявшегося недавно XII 
пленума ЦК НДПА, опреде
лившего пути решения за
дач, стоящих сегодня перед 
революционным Афганиста
ном. Сейчас зкдача состоите 
том, подчеркнул С. А. Кешт
манд, чтобы все партийные 
комитеты местных органов 
власти, министерств и ве
домств обратили самое серь
езное внимание на достиже
ние показателей, предусмот
ренных планом социально- 
экономического развития 
страны на текущий афган
ский год, что позволит в 
еще большей степени укре
пить позиции революцион
ного государства, повысить 
жизненный уровень трудя
щихся страны.

ОБ С ТАН ОВ КА В Л И В А Н Е
БЕЙРУТ. Израильские ок

купанты продолжают подго
товку к передислокации 
своей армии в Ливане. В 
южных районах и на Сре
диземноморском побережье 
страны усилен контрольно
пропускной режим. По до
рогам постоянно курсируют 
израильские военные патру
ли на автомашинах. Окку
панты занимают дома мест
ных жителей, переоборудуя 
их в казармы для своих 
войск. Вчера они заняли 
здание одной из школ близ 
города Сайда.

Одновременно предприни
маются попытки вытеснить 
небольшие отряды ливан
ской армии, находящиеся в 
ряде населенных пунктов 
юга Ливана, и передать эти 
пункты под контроль сот
рудничающих с агрессорами

сепаратистов майора Хадда
да. Во многих городах юж
ного Ливана . израильтяне 
проводят массовые облавы и 
аресты жителей по малей
шему подозрению в сопро
тивлении режиму оккупа
ции.

ДАМАСК. США и Изра
иль преследуют цель раско
лоть Ливан, навязать ему 
свое господство, превратить 
юг страны в вотчину Тель- 
Авива. Национально - пат
риотические силы Ливана, 
объединенные во Фронт на- 
цирнального спасения
(ФНС), полны решимости 
сорвать враждебные загово
ры империализма и сиониз
ма против арабских наро
дов, говорится в опублико
ванном здесь заявлении 
бывшего премьер-министра

Ливана, одного из руководи
телей ФНС Р. Караме. Ка
саясь визита на Ближний 
Восток специального пред 
ставителя президента США 
в регионе Р. Макфарлейна, 
F. Караме сказал, что эта 
поездка является очередной 
попыткой американской ад
министрации оказать давле
ние на арабов с тем, чтобы 
беспрепятственно осущест
вить свои агрессивные пла
ны в регионе. Ливанский об
щественный деятель резко 
осудил израильско-ливан
ское соглашение, высказал
ся. за немедленный _ вывод 
всех израильских войск с 
территории его страны на 
основе резолюций Совета 
Безопасности ООН, за сох 
ранение единства и терри
ториальной целостности Ли 
вана. ’

тии, по историческому опы
ту КПСС., совершенствова
нию хозяйственного меха
низма, по аграрной политике 
КПСС на современном эта
пе, социалистическому об
разу жизни, идеологической 
борьбе на мировой арене, 
развитию мировой системы 
социализма, международно
го коммунистического дви
жения.

Партия придает особое 
значение марксистско - ле
нинской закалке руководя
щих партийных и хозяйст
венных кадров. Успешное 
проведение в жизнь полити
ки партии требует глубоко
го овладения ими марксист- 
ено - ленинской теорией, В 
предстоящем учебном году 
для них , рекомендуется 
двухгодичный специальный 
курс — «Актуальные проб
лемы совершенствования 
развитого социализма». Ва
жно добиваться неуклонного 
подъема качества работы 
школ партийно - хозяйст- 

. венног-о актива, - усилить 
... контроль за повышением 
* идейно - теоретического 

уровня коммунистов-руково- 
дителей. Идеологический ак
тив будет изучать вопросы 
теории и практики идеоло
гической работы в свете ре
шений июньского Пленума 
ЦК КПСС.

Партийным организациям 
. необходимо усилить внима

ние к дальнейшему разви
тию политического самооб
разования, учебе по индиви
дуальным планам. Комму
нистам с высшим образова
нием, завершившим в ми
нувшем году изучение из
бранных ранее предметов, 
для. самостоятельной работы 
рекомендуются прежде все
го отдельные произведения 
классиков марксизма-лени
низма, актуальные пробле
мы развития социалистиче
ской демократии, нацио
нальных отношений в 
СССР и другие вопросы. 
Для оказания помощи слу
шателям в самостоятельной 
работе важно использовать 
специальные лекции по уз
ловым теоретическим воп
росам, консультации, семи
нары, теоретические конфе

ренции. ' С целью усиления 
контроля за самостоятель
ной учебой коммунистов, 
выявления глубины и проч
ности их знаний рекоменду
ется проведение индивиду
альных и групповых собесе
дований по существу изуча
емых вопросов в партийных 
комитетах с привлечением 
для этого консультантов из 
числа преподавателей об
щественных наук, опытных 
пропагандистов. Целесооб
разно чередовать обучение 
коммунистов в организован
ных формах с политиче
ским самообразованием по 
индивидуальным планам.

Научная интеллигенция 
продолжит изучение в мето
дологических семинарах фи
лософских проблем общест
венных, естественных и 
технических наук. Важно 
обогатить содержание уче
бы актуальными вопросами 
современного общественного 
развития, совершенствова
ния развитого социализма. 
Методологические семинары 
должны внести -свой вклад 
в процесс соединения дости
жений научно - технической 
революции с преимущества
ми социалистического
строя.

Учебные программы всех 
рекомендуемых для системы 
партийного образования
курсов перерабатываются, 
обогащаются материалами 
июньского Пленума ЦК 
КПСС.

Массовая политическая' 
учеба в новом учебном году 
будет осуществляться в 
школах научного коммуниз
ма, созданных для учите
лей, работников культуры, 
профессионально - техниче
ского образования, средств 
массовой информации и 
пропаганды, кадров препо
давателей учебных заведе
ний, работников ряда других 
отраслей. Их программы бу
дут перерабатываться мето
дическими советами соот
ветствующих министерств и 
ведомств в свете документов 
июньского Пленума ЦК 
КПСС. Как показывает 
опыт, в организации учебы 
важно учитывать особенно
сти и характер профессио

нальной и общественной де
ятельности кадров. В разви
тии массовой политической 
учебы повышается роль об
щества «Знание», профсоюз
ных, комсомольских орга
низаций.

В идеологическом обеспе
чении решения народнохо
зяйственных задач, разви
тии экономики и повыше
нии ее эффективности важ
ная роль принадлежит эко
номической подготовке тру
дящихся. В новом учебном 
году экономическое образо
вание и воспитание трудя
щихся ориентируются на ре
шение задач интенсифика
ции производства, повыше
ния производительности
труда, выработку современ
ного экономического мыш
ления кадров, воспитание со
циалистической предприим
чивости и деловитости. Име
ется в виду развернуть бо
лее широкое изучение реко
мендованных на одиннадца
тую пятилетку учебных 
курсов по проблемам на
учно-технического прогрес
са, экономии и бережливо
сти, совершенствования хо
зяйственного механизма и 
управления, осуществления 
Продовольственной и Энер
гетической программ СССР.

Намечается также подго
товить новые учебные про
граммы по следующим ак
туальным темам: коллек
тивный подряд на селе; 
опыт обеспечения , режима 
экономии, бригадные, хоз
расчетные формы организа
ции труда (в промышленно
сти, строительстве, на тран
спорте); опыт технического 
перевооружения производ
ства и сокращения ручного 
труда; ускоренное внедре
ние научно - технических 
достижений в производство; 
трудовой коллектив и управ
ление. Важно предусмот
реть в учебном процессе 
практические занятия по 
изучению и внедрению пе
редового опыта, овладению 
навыками анализа экономи
ческой деятельности на ра
бочем месте (в коллективе), 
составления личных (бригад
ных) планов повышения 
производительности труда,

лицевых счетов экономии, 
разработки социалистиче
ских обязательств.

Предметом повседневной 
заботы партийных органи
заций являются комсомоль
ская политическая учеба, 
формирование у молодежи 
высоких политических и 
нравственных качеств, спо
собности и готовности тру
диться на благо общества, 
развитие чувств патриота, 
интернационалиста, рачи
тельного хозяина своей 
страны. В речи на июньском 
Пленуме ЦК . КПСС товарищ 
Ю. В. Андропов, говоря о 
воспитании подрастающего 
поколения, отметил; «Пар
тия добивается того, чтобы 
человек воспитывался у нас 
не просто как. носитель оп
ределенной суммы знаний, 
но прежде всего — как 
гражданин социалистиче
ского общества, активный 
строитель коммунизма, с 
присущими ему идейными 
установками, моралью и ин
тересами, высокой культу
рой труда и поведения». 
Реализация этих установок, 
активное изучение основ 
марксистско - ленинской те
ории и политики КПСС в 
тесной связи с социально- 
политической практикой бу
дут доставлять главное со
держание комсомольского 
политпросвещения в новом 
учебном году.

Чтобы теоретическая уче
ба обеспечивала глубокое 
понимание политики партии, 
развивала • ответственность 
за выполнение своего граж
данского долга, она должна 
носить действенный, твор
ческий характер. Развитие 
активных форм и методов 
учебы — необходимое усло
вие повышения ее качества 
и результативности. За по
следние годы здесь накоп
лен некоторый опыт. Повсе
местно стали внедряться в 
практику обсуждение рефе
ратов и докладов, дискуссии, 
проблемный метод обуче
ния, научно - практические 
конференции, выполнение 
практических заданий по 
анализу производственной 
деятельности, организации 
Социалистического соревно

вания. Все это позволило 
шире развернуть движение 
«Пропагандист — пятилет
ке1», повысить его роль в 
развитии трудовой активно
сти слушателей.

Все большее развитие по
лучает общественно - поли
тическая практика слуша
телей системы партийной 
учебы. Они активно высту
пают с политинформациями 
и беседами перед товари
щами по работе, по месту 
жительства, принимают уча
стий в анализе идейно-вос
питательной работы в кол
лективе.

И все же активные фор
мы и методы политической 
учебы пока не получили по
всеместного внедрения. Мно
гие пропагандисты не вла
деют должным образом ме
тодикой такой работы. Сле
дует добиваться, чтобы за
нятия не сводились только 
к лекциям пропагандистов и 
выступлениям заранее по
лучивших задания отдель
ных слушателей. Качество 
каждого политзанятия не
обходимо оценивать по уров
ню суждений его участни
ков, умению доказывать и 
отстаивать правоту комму
нистических идеалов, видеть 
связь своей производствен
ной и общественной дея
тельности с решением обще
партийных и государствен
ных задач.

Новые задачи, поставлен
ные июньским Пленумом 
ЦК КПСС, требуют от пар
тийных комитетов серьез
ных усилий для значитель
ного улучшения теоретиче
ской и методической помо
щи пропагандистам. Важ
ной формой обучения пропа
гандистов системы партий
ной учебы стали двухне
дельные курсы с освобожде
нием их на время занятий 
от основной работы. Целесо
образно проводить такие 
курсы в течение всего ка
лендарного года небольши
ми группами по предметам, 
что будет способствовать 
улучшению организации и 
качества переподготовки 
пропагандистов. Необходимо 
и дальше улучшать работу 
курсов, обогащать их содер

жание актуальными пробле
мами теории и политики 
партии, идеологической
борьбы на мировой арене, 
совершенствовать методику 
партийной учебы. Следует 
обратить особое внимание 
на вооружение пропаганди
стов знаниями психологии и 
педагогики, методики контр
пропаганды, теории препо
даваемого предмета. На 
предстоящих летне-осенних 
курсах пропагандистов ре
комендуется уделить особое 
внимание обстоятельному 
изучению документов
июньского Пленума ЦК 
КПСС.

Текущая учеба пропаган
дистов, как и прежде, бу
дет осуществляться в посто
янно действующих семина
рах при горкомах и райко
мах партии. Многолетний 
опыт убедительно показыва
ет, что ежемесячная учеба 
пропагандистов в удобное 
для них время, постоянное 
внимание партийных коми
тетов к условиям их рабо
ты способствуют росту про
пагандистского мастерства, 
создают реальные условия 
для повышения эффектив
ности учебы. Наблюдаемое 
в ряде мест нерегулярное 
проведение пропагандист
ских семинаров может при
вести к снижению качества 
и эффективности партучебы 
в целом.

В обучении пропаганди
стов возрастает роль уни
верситетов марксизма - ле
нинизма. В новом учебном 
году целесообразно несколь
ко расширить заочные отде
ления по подготовке пропа
гандистов и консультантов 
для сельских парторганиза
ций, не у в е л и ч и в а я  
общего • числа обуча
ющихся в университетах. 
Необходимо совершенство
вать и другие формы оказа
ния помощи пропаганди
стам, шире практиковать 
индивидуальные консульта
ции, развивать работу опор
ных школ, шефство опыт
ных пропагандистов над на
чинающими, обмен опытом, 
активно использовать День 
пропагандиста.

Методическими центрами

партийной пропаганды и 
учебы пропагандистов на 
местах являются дома и ка
бинеты политического про
свещения. Важно эффектив
нее использовать их учебно- 
материальную базу, создать 
все условия для плодотвор
ной работы по методиче
скому обеспечению устной 
политической пропаганды и 
агитации.

Большую помощь пропа
гандистам и . слушателям си
стем политической учебы и 
экономического образования 
оказывают средства массо
вой информации и пропа
ганды — печать, телевиде
ние, радио. Журналы «Пар
тийная жизнь», «Политиче
ское самообразование»,
«Агитатор», «Экономическая 
газета» и другие централь
ные общественно - полити
ческие, а также научные из
дания будут публиковать 
статьи и консультации по 
актуальным теоретическим 
и [политическим вопросам, 
выдвинутым июньским Пле
нумом ЦК КПСС, освещать 
ойыт идеологической дея
тельности партии. Необхо
димо, чтобы областная, крае
вая и республиканская пе
чать, местное радио и теле
видение регулярно публико
вали в помощь пропаганди
стам теоретические и мето
дические материалы, осве
щали передовой Опыт агита
ционно - пропагандистской 
работы.

Задачи и меры по даль
нейшему улучшению пар
тийного просвещения, поли
тической учебы трудящих
ся, вытекающие из доку
ментов июньского Пленума 
ЦК КПСС, следует обсудить' 
на заседаниях партийных 
комитетов и собраниях ком
мунистов, совещаниях про
пагандистов.

При комплектовании школ 
и семинаров партийного об
разования, массовой поли
тической учебы надо полнее 
учитывать уровень образо
вательной и политической 
подготовки коммунистов, 
беспартийного актива, ис
пользовать наряду с тради
ционными формами учебы,

действующими - непосредст
венно в первичных и цехо
вых парторганизациях, соз
дание межцеховых и тер
риториальных групп для за
нятий. Партийным комите
там необходимо неукосни
тельно соблюдать рекомен
дации ЦК КПСС о том, что 
создание школ и семинароз 
целесообразно лишь при на
личии хорошо подготовлен
ных в области марксизма- 
ленинизма коммунистов, 
способных успешно работать 
пропагандистами, обеспечи
вать высокий йдейно-теоре- 

; Тический уровень и дейст
венность партийной учебы. 
При отсутствии таких кад
ров райкомы, горкомы пар
тии должны позаботиться о 
закреплении консультантов 
за коммунистами, самостоя
тельно изучающим# марк
систско - ленинскую теорию, 
направить пропагандистов 
из других организаций.

Осуществлять эффектив
ное руководство партий
ным просвещением — это 
значит глубоко и всесторон
не анализировать качество 
занятий, их действенность, 
выбирать из огромного опы
та,, наиболее ценные для 

- сегодняшней практики фор
мы и методы, улучшать 
контроль за учебой слуша
телей и работой пропаган
дистов. В этом заключается 
большой резерв дальнейше
го усиления идейной закал
ки коммунистов, повышения 
их авангардной роли в жиз
ни трудовых коллективов.

Июньский ' Пленум ЦК 
КПСС предъявил высокие 
требования к партийным ор
ганизациям, пропагандистам 
в области совершенствова
ния марксистско ^ ленин
ского образования w  воспи
тания коммунистов. всех 
трудящихся. Реализация ре
шений Пленума поможет 
поднять всю идеологиче
скую, идейно - воспитатель
ную работу на уровень сов
ременных задач, теснее свя
зать ее с практикой соци
ально , - экономического и 
культурного строительства.

(«Правда» за 2 августа).

f
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ОБСКОЕ
иосковст

ПУТЕШ ЕСТВИЕ
ТЮЗОВЦЕВ

В этом году в традицион
ном фестивале искусств «Се
верное сияние» приняла уча
стие группа артистов Мо
сковского театра юного зри
теля. Большинство , гостей 
фестиваля впервые ^побыва
ли на сибирских просторах.

— С большим 'чувством 
ответственности, — говорит 
руководитель группы артист 
А. Великовский, — неболь
шой коллектив готовился к 
этой поездке. Мы выбрали 
для программы выступлений 
на фестивале несколько дра- 
матическ их ̂ .сценок и инсце
нировок, объединенных об

щей мыслью о гуманности 
взаимоотношений между 
людьми. Зрителям лучше 
судить, что нам удалось...

Молодым московским ар
тистам удалось многое. И 
прежде всего — цельность 
программы. Ее главная 
мысль последовательно раз
вивается от драматургиче
ской новеллы к лирической 
новелле. Добрый,. действи
тельно шукшинский юмор 
пронизывает открывающую 
фестивальную программу 
москвичей сценку по рас
сказу известного советского 
писателя «Одни». Немолодые

супруги Марфа (Л. Ларионо
ва) и Антип (Е. Балашов), 
незлобливо ворчащие друг на 
друга, смогли пронести через 
нелегкую жизнь свежесть и 
искренность взаимного чув
ства, тепло человеческих 
отношений. Вот почему так 
естественно обращается к 
Марфе в следующей сценке 
«Банька» молоденькая Валь
ка (В. Иванова), которой на
до разобраться в своих чув
ствах...

От новеллы к новелле' 
проходит эта мысль о важ
ности отличать истинное и 
наносное в человеческих от

ношениях. Она пронизывает 
и сценку по рассказу В. Рас
путина «Встреча», где герои, 
любившие когда-то в юно
сти друг друга (артисты 
В. Иванов и Л. .-Ларионова), 
случайно увиделись через 
много лет. Но, пожалуй, 
центральным эпизодом в 
программе московских тю
зовцев стала еще одна «шук
шинская» сценка — «Брат 
мой». Исполнителям (Е. Ба-. 
лашову, А. Великовскому, 
В. Ивановой и О. Чайке) уда
лось показать, как сумели 
молодые герои разрешить 
свою лирическую коллизию 
с позиций высокой нравст

венности и как помог им в 
этом опыт старшего.

Добрую улыбку вызывает 
у зрителей заключающая 
программу сценка по расска
зу В. Токаревой «Ничего осо
бенного».

Московские тюзовцы про
ехали (а точнее — проплы
ли) немалое расстояние по 
маршруту «Северного сия
ния». Тогур и Красный Яр, 
Молчаново и Каргасок, Но
востройка и Никольское, 
Колпашево и Парабель — 
вот далеко не полный пере
чень. тех пристаней, где 
швартовался теплоход.

Концерты гостей фестива
ля проходили с неизменным 
успехом. «Спасибо артистам 
столичного ТЮЗа, — пишут 
в письме в редакцию работ
ники совхоза «Тогурский»,— 
за ту светлую лирическую 
ноту, которую они внесли в 
фестиваль своим выступле
нием». [

Это —- искренняя и спра
ведливая оценка.

Б. БОРИСОВ.

С ЛЮБОВЬЮ К РОДИОНУ КРАЮ
Выст авка собират еля предмет ов старины в гостях у  его зем ляков

Коллекция „предметов извозного промысла известного 
сибирского собирателя Ивана Константиновича Мар
темьянова уже была кратко представлена читателям на
шей газеты. Недавно в рамках фестиваля «Северное сия
ние» она совершила путешествие на север Томской об
ласти — в поселок Каргасок. Об этой поездке мы попро
сили рассказать младшего научного сотрудника област
ного краеведческого музея Людмилу Николаевну Приль.
— Справедливости ради 

стоит уточнить,' что в Кар- 
гаске экспонировалась лишь 
часть этой единственной в 
своем роде коллекции. Хоте
лось представить ^коллекцию 
И. К. Мартемьянова во всей 
ее полноте, jjo возможности 
сузились . транспортными 
условиями.

— Что же отправилось на 
север?

— Было решено подста
вить изделия литейных ,дро-

мыслов, в том числе 
уникальную коллекцию под
дужных и ошейных коло
кольчиков, а также атрибу
ты торговли, охоты, бондар
ного ремесла...

— Но ведь все это предме
ты относительно недалекого 
прошлого Сибири, так ска
зать, ее вчерашнего дня. Не 
было ли сомнений в пра
вильности подбора экспози
ции?

— Что же, вполне возмож

но, что подобные материалы 
и до сих пор хранятся у ко
го-то в сарае, причем, быть 
может, не в качестве релик
вии. И, признаться, извест
ные опасения за интерес к 
нашей выставке были. Но 
первые же дни работы раз
веяли наши сомнения. По
ток зрителей, желавших уви
деть незамысловатый, тро
нутый временем рисунок 
ямщицкой одежды, кованые 
амбарные замки и другие 
предметы экспозиции, был 
велик.

— Очевидно, надо отдать 
должное и организаторам 
выставки?

— Наверное. Экспонаты 
были представлены в район
ном Доме культуры — одном 
из лучших зданий Каргас-

ка. Оформлена выставка 
умелыми руками директора 
местной художественной 
школы В. Р. Балашева. Есть 
и еще одно обстоятельство. 
Не случайно мы повезли 
коллекцию И. К. Мартемья
нова именно в Каргасок. В 
селе Вертикос Каргасокско- 
го района живет сам Иван 
Константинович, и большая 
часть экспонатов собрана им 
здесь.

Я уже говорила, что посе
тителей было много. Прихо
дили мальчишки полюбо
ваться на старинное шести
гранное ружье, на позеле
невшие медные монеты. 
Приходили люди и самого 
преклонного возраста, по
долгу задерживались у ка

кого-либо предмета. Может 
быть, кто-то из них передал 
эти мохнатые рукавицы в 
коллекцию Мартемьянова. 
Возможно, отца кого-либо из 
посетителей согревали они в 
неблизком ямщицком пути 
под ^вон рядом лежащего 
колокольчика...

— Наверное, в этом новом 
узнавании обиходных вещей, 
в ощущении сопричастности 
к большой истории и заклю
чается основная эстетиче
ская ценность выставки?

— Не только в этом. Мне. 
к примеру, было удивитель
но видеть, как юные посе
тители не могли отличить 
путы для лошади от... ка
торжных кандалов. Паша 
выставка помогла многим 
понять, какие огромные из
менения произошли в жизни 
наших людей за годы Со
ветской власти, пристальнее 
вглядеться в историю род
ного края. Ведь не случайно 
название выставки—«С лю
бовью к Родине».

Беседу вел А. АЛГИН.

В о р  и щ е т  
б е с п е ч н ы м

=Из зала суда^
Уважение, забота, доверие 

и взаимовыручка — жизнен
ные принципы советских 
людей. Но доброжелатель
ность и душевная откры
тость не должны доходить 
до прямой беспечности. Ведь 
рядом с нами живут пока 
еще и те, кто не желает че
стно’трудиться. . . .

Подобные мысли вызыва
ет знакомство с делом некое
го Баринова. Отсидев шесть 
лет в колонии, он получил 
свободу в июне 1982 года. НТэ,: 
на работу не пошел. Вёл" 
разгульную жизнь.

Читая дело, изумляешься 
детской проетодущноети
взрослых, создавших все;'ус
ловия для безбедного суще
ствования вора ..„и тунеядца.
8 сентября минуйщего года 
Г. В. Доброногова пришла в 
гости к сестре к дом по ули
це Алтайской,- Йоговорив, ре
шили сходит^ ,в магазин. Ва
леева гюлбгкдда ,ца стол зо
лотой персжЫь . стоимостью 
350 руфтф. -Сйгт-ра присово- 
купйла трф еввих перстня 
ценою 77.0 -рублей. Вероятно, 
им. было тяжело носить пер
стни. Поцтда йал,|.Гке и даже 
двер|Фне‘,'закрыли на замок. 
А в Йбицой йродолжал мыть
ся Шаевой:,.
„ Й "*гут \,цЭДоогшл Баринов. 

Он гнзУворйб' вобрал в горсть 
nepcTWi, Прихватил пиджак

из кожи и, не . поздравив 
моющегося с легким паром, 
удалился с краденым.

П. В. Сурикова с улицы 
Королева рассказывала на 
суде, что, появившись в 
квартире, незнакомец по
просил ее бабушку принести 
попить. Пока та ходила за 
морсом, на кухню, он схва
тил со стола перстень за .150 
рублей. Попив морсу, вор 
спокойно удалился.

Н. Н. Жданова сообщила 
суду, что, - обнаружив пропа
жу часов «Восток», женского 
парика за 70 рублей и 5 руб
лей денег, повздорила с му
жем. И правильно сделала: 
следственные органы выяс
нили, что муж Ждановой 
ушел к соседям и не закрыл 
дверь. Его ротозейством и 
воспользовался Баринов,

Похозяйничал Баринов и в 
квартире Бурлаковых по 
Задние Интернационалистов, 
похитив золотое кольцо и 
ценности на сумму 766 руб
лей. И здесь потерпевшие 
считали, что дверной замок 
им больше ие нужен.

По мнению Мустафиной с 
улицы 79-й гвардейской ди
визии, входную дверь квар
тиры должны сторожить... 
дети. Все тот же Баринов 
доказал, что замок был бы 
надежней. Итог «экспери
мента» — пропажа золотых

изделий на 1.135 рублей.
Дважды нашел вор и тай- 

. ники простодушных людей, 
хранивших ключи под ков
риками у двери. Может 
быть, теперь расстанутся со 
своими привычками Н. В. 
Майкова и М. Г. Гудалина?.

В итоге за два месяца Ба
ринов совершил 15 краж из 
квартир томичей. Брал 
только изделия из золота, 
дефицитные вещи и деньги. 
И лишь в двух случаях вору 
потребовалось взламывать 
дверь. В остальных — жиль
цы освободили его от всяких 
затруднений. Общий ущерб 
потерпевших составил поч
ти 5.5 тысячи рублей.

В суде также выяснилось, 
что в услужении Баринова 
оказался шофер таксопарка 
В. М. Егоров. Он возил ре
цидивиста за водкой, в ре
стораны, однажды разделил 
с ним компанию. Шофер ку
пил у Баринова две пары 
золотых сережек, золотые 
перстень, кольцо, корпус от 
часов, заплатив за это всего 
300 рублей. Егоров уверял 
суд, что Баринов в 
свою очередь всегда пла
тил ему лишь по счет
чику. Сомнительное заявле
ние, учитывая усердие води
теля «персонального» такси! 
Но полагаем, что админи
страция и профком ПАТП-3 
разберутся с поведением сво
его работника.

А с Бариновым разобрался 
суд. Он получил по заслугам 
за совершенные преступле
ния — 10 лет лишения сво
боды в НТК строгого режи
ма.

П. ФРОЛОВ, 
народный судья Совет
ского районного народ

ного суда г. Томека.

У ч а т с я  п о ж а р н ы е
В управлении внутренних 

дел облисполкома прошло 
соВвщаййе, на котором рас
смотрены- вопросы повыше- 
ын-нУэффективности работы 
органов Государственного 
пожарного 0надзора по про
филактике Пожаров. Тща- 
Tejjftfttf '"Проанализированы не- 
доетйутЦр гС1 определены кон
кретные меры по повыше
нию профессиональной под
готовки командного и рядо
вого состава пожарной ох

раны. Особое внимание об
ращено на обеспечение без
опасности В* учреждениях с 
массовым пребыванием лю
дей, укрепление защиты 
объектов сельского хозяйст
ва, лесной и деревообраба
тывающей промышленности.

На совещании выступили 
заместитель начальника уп
равления внутренних дел 
облисполкома полковник 
внутренней службы Н. Ф. 
Вышегородцев, начальник

отдела пожарной охраны 
УВД полковник В. А. Ку
ликов, председатель област
ной организации Всероссий
ского добровольного пожар
ного общества Г. И. Лошка- 
рев и другие. В заключении 
совещания-семинара прове
дено учение по тушению 
учебного пожара в дачном 
городке Тимирязеве, состо
ялся показ пожарной техни
ки.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор отде
ла . пожарной охраны 

УВД облисполкома.

С каждым годом расширя
ются геологические исследо
вания в нашей области. И 
все больше квалифициро
ванных рабочих рук требу
ется для этих целей. Бу
рильщиков и их помощни
ков, газоэлектросварщиков- 
вышкомонтажников, водите
лей вездеходной техники и 
тяжелых тракторов готовит 
Колпашевекое техническое 
училище № 29. Есть в рас
поряжении геологов и мно- 
г о ч и с л е н н ы й  маломер
ный флот. Стать штурма- 
ном-помощником механика 
тоже можно в ТУ-29.

Много лет готовит таких 
специалистов мастер произ
водственного обучения Г. А.

Чердынцев. За свой труд 
Геннадий Антонович на
гражден знаком «Отличник 
системы профтехобразования 
РСФСР». На его попечении 
26 первокурсников, среди 
которых он выделяет И. Гу- 
цала, И. Майкова, о. Ани
симова и других. Эти юно
ши в порядке поощрения за 
хорошую учебу и общест
венную работу допущены к 
плаванию рулевыми на всю 
навигацию. Недавно у ре
бят закончилась недельная 
шлюпочная практика.

* * *
НА СНИМКЕ: комсорг 

группы А. Витухов.
Фото В. Кровелыцикова.

г. К олпаш ево.

Сибири посвящается
Г1 роро8рркой ленинской ци- 

татойу̂ Л-Рудесный край! С 
большая будущим* — откры- 

экспозиция крупной 
г”1кШщрр-цллюстративной , вы'

став-фи ^Экономическое и со
циальное развитие jСибири и

______________ ______

Дальнего Востока*. Она раз" 
вернута в залах Государствен- 
ной библиотеки СССР имени 
В. И. Ленина.

На стендах представлено 
свыше 500 книг, брошюр, аль
бомов, журнальных публика
ций, документальных фото
графий, знакомящих с истори
ей. и сегодняшним днем ги
гантского края. Большое ме
сто. на выставке отведено рас
сказу о славных делах труже
ников Томской области. С экс
позицией познакомились уже 
тысячи посетителей библиоте
ки.

К. НАДЕЖДИНА.
KapfHHbi

путешествуют
■ В прошлом году в Москве

состоялась Всесоюзная вы
ставка художников-любителей, 
организованная ВЦСПС. Том
ские художники-любители 
В. Бошенятов и А. Фролов 
получили право показать свои 
работы на 'передвижных вы
ставках, За год произведения 
томичей побывали в ГДР, 
Болгарии, ЧССР, Венгрии. По
том они экспонировались на 
передвижных выставках в Ка
захстане, Узбекистане, Гру
зии, Белоруссии, Латвии и на 
Украине. Сейчас работы том
ских авторов переданы на 
три года в экспозицию, форми
рующуюся в Ливадийском 
дворце возле Ялты.

Ю. ШЕПЕЛЕВ.

Для туристов Как бросить курить!
Среди новых атласов, аль

бомов, карт и схем, выпущен
ных Главным управлением гео
дезии и картографии при Со
вете Министров СССР, одно 
издание посвящено Томску. Из 
года в год растет популяр
ность древнего города, заме
чательного своими делами, 
своеобразием архитектуры. 
Очень поможет туристам мно
гокрасочный, иллюстрирован
ный схематический план горо
да, на котором нанесены па
мятники и музеи, театры и ки
нотеатры, гостиницы и другие 
объекты. Тираж издания — 30 
тысяч экземпляров.

И. КОСЕНКОВА.

Западно-Сибирское- книжное 
издательство выпустило в свет 
брошюру Бориса Тучина «Из
гнание серого джинна». Врач- 
нарколог, в прошлом выпуск
ник Томского мединститута, 
он продолжил этим изданием 
цикл записок, начатый книга
ми «Бахус и Антибахус» и 
(Помочь человеку», выпущен
ными в Новосибирске соот
ветственно в 1977 и 1981 го
дах.

В новой работе автор рас
сказывает о вреде курения и 
подкрепляет свои выводы и 
рекомендации яркими жизнен
ными примерами.

В. КУПРЕЕВ.

Дневник Спартакиады
Несколько дней осталось до 

завершения ф и на ль н ы х  сорев
нований VII!  летней С п а р та к и 
ады народов С С С Р .  Сборные 
союзных республик,  Москвы 
и Лени нграда стремятся и в 
последние дни набрать поболь
ше очков, которые, возможно, 
и решат су дьбу  л у ч ш и х  мест 
в командном зачете.

В понедельник немало зри 
телей собралось в Москве на 
стадионе «Ю н ы х пионеров»,  
где определялись ф и на листки  
женского ту р н и р а  по хоккею 
на траве. В первом п о л у ф и 
нальном матче между коман
дами Азербайдж ана и У к р а и 
ны долгое время счет был рав
ным —  1:1. За три секунды до 
ф и нального свистка спорт
сменки Украины  забили гол, 
который и вывел их в финал, 
обеспечив как минимум сере
бряные медали.

Команде Москвы, в которой 
собралось больше всего спорт
сменок, входящих в сборную 
СССР, не удалось переиграть 
в основное и даже д о п о лн и 
тельное время спортсменок 
Узбекистана, в которой преоб
ладали воспитанницы команды 
колхоза « 'П оли тотдел» .  После 
90 минут игры счет был 0:0. 
И л и ш ь  по серии пенальти 
команда Москвы завоевала 
право в ы ступать в Финале.

Среди чемпионов Спартакиа
ды много юных спортсменов, 
еще учащ ихся средних школ.

Но побеждать никогда не ра
но. сказал корреспондентам 
Т А С С  новый чемпион Спарта
киады по спортивной гимна
стике 16-летний московский 
ш кольни к  Дм итрий Билозер- 
чев. Нынешней весной этот 
атлетически сложенны й паре
нек (его рост —  168 см, вес —  
63 кг) стал самым юным аб
солютным чемпионом Европы, 
а 1 августа в острой борьбе с 
более именитыми соперника
ми добился звания сильней ш е
го на Спартакиаде —  117,10
балла. Спартакиадны й помост 
не видел еще не то лько сто ль 
юного чемпиона. но и сто ль 
высокого результата.

Второе место занял абсолют
ный чемпион миря Юрий Ко
ролев из Владимира — 1 15.225, 
третье —  ереванец А р т у р  
Акопян  —  113 450.

Тренер Било-ерчева А ле к 
сандр Александров, у  которо
го в клубе ЦС К А  новый чем
пион Спартакиады занимается 
восемь лет.  отметил, что он 
доволен выступлением своего 
подопечного.  хотя ему при
шлось несколько у п р о с ти ть  
произвольную  программу. «Но 
к чемпионату мира-83 в Буда
пеште мы намерены подойти 
во всеоруж ии»,  —  подчеркнул 
Александров.

С тарш ий тренер сборной

СССР Леонид Аркаев считает, 
что, несмотря на свой юный 
возраст, Дмитрий вполне го
тов взять на себя роль лидера 
нового поколения советской 
школы гимнастики. Для этого 
у него есть не только та ла нт,  
но и характер: он всегда со
бран, нацелен на достижение 
высоких результатов.

Соревнования по стрельбе 
из л ук а  еще продолжаю гея, но 
первые чемпионы уже назва
ны. Ими стали женская сбор
ная Москвы и мужская коман
да Р С Ф С Р  —  чемпионка мира 
и Европы Наталья Бутузова, 
Мария Михно и Сония I ромо- 
ва, а также читинцы Вла ди 
мир Ешеев, Цыденбал Цырен- 
жапов и Иосиф Файнш тейн из 
Хабаровска.

Всего в сорезнованиях уча
ств у ю т 140 спортсменов из 
45 городов. Среди них чемпи
онка Олимпиады-80 Кетеван 
Лосаберид.е  из Тбилиси.

После рождения ребенка у 
нее был до лгий  перерыв в 
вы ступлениях.  Только за месяц 
до начала спартакиадного т у р 
нира она при сту пи ла  к актив
ным тренировкам. И вот в 
борьбе за личное первенство 
она заняла четвертое место, 
и 1 августа Лосаберидзе были 
преподнесены цветы. Так д р у 
зья, организаторы соревнова
ний, шефы отметили ее день 
рождения.

Еще в дв у х  весовых катего
риях определились чемпионы 
на турни ре самбистов. В спо
ре борцов, чей вес не превы
шает 57 кг, победу одержал 
20-летний сту д е нт  из Влади
востока Александр Аксенов, 
де бютант Спартакиады.

А вот двукратном у чемпио
ну мира Але к са н др у  П у т н и 
це из Омска (вес до 90 кг) 
удалось повторить свой успех.  
В ф инале 33-летний атлет по
бедил ленинградца Виктора 
Чингина, обладателя Кубка 
мира-83.

Толь ко компьютер мог оп
ределить с абсолютной то чно
стью, кто в плавании на д и 
станции 200 метров вольным 
стилем у  мужчин первым до
сти г  фи ни ш а. Все три призе
ра —  москвич Алексей Ф и л о 
нов, Александр Чаев (Р СФ С Р) и 
Мвар С ту ко лки н  из Эстонии 
«разм ести ли сь»  во временном 
интервале в шесть сотых се
кунды.

Весть о победе 19-летнего 
Михаила Тарасова в комплекс
ном плавании на 400 метров 
(4 мин. 26,35) наверняка оди
наково радостно будет воспри
нята в Ленинграде и Кургане. 
В Зауралье способный пловец 
делал свои первые шаги в 
спорте.  А совершенствовать 
мастерство, вырасти в пловца 
высокого класса ему теперь

помогает тренер Борис Гав», 
рилов —  представитель самой 
авторитетной, пожалуй, в на
шей стране ленинградской 
школы плавания, где Игорь 
Кошкин воспитал у никального 
пловца, трехкратного олим
пийского чемпиона Владимира 
Сальникова.

Свою вторую золотую медаль 
на Спартакиаде по лу чи ла  
Ирина Герасимова из Грузии, 
победившая на 200-метровой 
дистанции вольным стилем 
(2 мин. 02,41 сек.).

Те пло  о проходящих сорев
нованиях продолжаю т выска
зываться гости Спартакиады. ,

«Спартакиадны е соревнова
ния восхищают духом дружбы 
и единства народов советских 
союзных республик. Важным 
является и то, что в Спартакиа
де участв ую т зарубежные 
спортсмены. Им предоставлена 
отличная возможность прове
ри ть силы в условиях напря
женной спортивной борьбы», —  
сказал корреспонденту Т А С С  
член технического комитета 
Международной федерации
гимнастики Фез Хатиб (Сирия).

Во вторник нового успеха 
добились представители коман
ды Российской Федерации. Ли? 
дер женской гимнастической 
друж ины  Р С Ф С Р  Наталья Юр
ченко из Ростова-на-Дону под
твердила, что на нынешнем 
спартакиадное помосте -она —  
сильнейшая. Вслед за недав
ним тр иумфом на всемирных 
студенческих играх в Эдмон
тоне. где ростовчанка завоева
ла пять золотых наград, 18- 
летняя воспитанница^ знамени
той гимнастической школы 
Владислава Растороцкого сде
лала серьезную заявку
на то. чтобы повторить 
этот большой успех на 
VIII  летней Спартакиаде наро
дов СССР: после того, как она 
вместе с подругами по коман
де выиграла командное пер
венство, 2 августа студентка 
с берегов Ти хого Дона завое
вала вторую золотую медаль, 
самую весомую —  абсолютной 
чемпионки Спартакиады. Она 
опередила занявших второе и 
третье места алмаатинку На
талью Ильенко и лени нградку  
Елену  Ш у ш у но ву .

Можно поздравить и самби
стов Российской Федерации, 
завоевавших шесть чемпион* 
ских ти ту ло в .  Шестую золо
тую  медаль своей команде пои- 
нес двуко атны й  победитель 
мировых первенств Евгении 
Есин, выступавший в весовой 
категории до 62 кг. Есин пред
ста вляе т  известный с п о р т и в 
ный центр Р С Ф С Р   ̂ —  город 
Кстово Горьковской области, 
где особой популярностью  
пользуется борьба самбо.

(Корр. ТА С С ) .

О
Ч Е Т В Е Р Г ,  4 августа 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М ОСКВ А
8.00: «В рем я». 8.55. «С п орти в

н а я  и н ф о р м ац и я » . 9.10. «В Кон
ц ер тн о м  за л е  — ш ко л ьн и ки » . 
9.55. «Соль зем ли » . 7-я сер и я .
11.05. «П ервое п р а в и л о  води 
т е л я  З в е р е в а » . Д о к у м ен тал ь 
н ы й  тел еф и л ь м . 11.35. «П риок- 
ск и е  р ассв еты » . Ф ильм  - к о н 
ц ер т . 11.55. Н овости.

С 12.00 до 14.15 —  п ер ер ы в .
14.15. Н овости . 14.35. •■Доку** 

м е н та л ь н ы е  ф и л ь м ы . 15.40. 
« Р у с с к а я  р еч ь» . 16.10. «В стре
ч и  в Н уреке» . Д о к у м ен тал ьн ы й  
тел еф и л ь м . 16.40. « Ш ах м атн ая  
ш ко л а» . 17.10. «В м есте . — д р у ж 
н а я  сем ья» . 17.45. 8-я л етн я я  
С п ар т ак и ад а  н ар о д о в  СССР. 
С п о р ти в н ая  ги м н асти к а . 18.30. 
Д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм . 18.45, 
«С егодня в м ире» . 19.t)0. «Что 

м о ж ет  к о л л е к ти в » . П ер ед ач а  
2-я — « Р а с ту т  в С и и егорье
б ер е зы » . 19.30. К онцерт н а р о д 
н ой  а р т и с т к и  РСФ СР О. В оро
нец . 20.00. М еж д ун ародн ы й  
т у р н и р  по  бо ксу  н а  • п р и зы  
С п о р тк о м и тета  СССР. Ф инал. 
21.00. «В ремя». 21.35. «П ервы й 
салю т» . М у зы к ал ьн ая  п е р е д а 
ча . 22.50. «С егодня в м ире» .
23.05. «С п орти в ная  и н ф о р м а 
ция».

В ТОР АЯ П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. «У тренняя ги м н асти 
ка» . 8.20. «М оя бригада» . До
к у м ен тал ь н ы й  ф и льм . 8.35. 
«Ч егери» . Х удож ествен н ы й  те
л еф и л ьм . 9.45. «Я — сегод н я  
и за в тр а » . 10.30. «И сп ан ски й  
я зы к » . 11.00. «Для вас . р о д и те 
ли!» 11.30. «Ш ла со б ак а  по 
роялю ». Х удож ествен н ы й
ф и л ь м  с су б т и т р ам и . 12.35. 
С тихи и песн и  воен н ы х  лет. 
13.25. «Р еб я там  о зв е р ятах » . 
13.55. З ак л ю ч и тел ь н ы й  к о н ц ер т  
ф е с т и в а л я  тво р ч еск о го  н а с л е 
д и я  И. И. Ч ай ко вско го . 14.3о. 
8-я л е т н я я  С п ар т ак и ад а  н а р о 
дов СССР. П лаван и е. 15.05. Ме
ло д и и  зем л и  м о рд овской . 15.30. 
Н овости.

С 15.40 до 17.30 — п ер ер ы в . 
Т О М С К

17.30. «К огда п оет ги тар а» . 
Т ел еф и л ьм  - к о н ц ер т . 17.50. 
Киножурналмосквд

18.00. Н овости.
ТО М С К

18.2Q. С тудия «Ю ность». 
«Ф ронтовы м и д орогам и». К 40- 
лётй ю  К урской  битвы . 19.00. 
Н овости. 19.15. «Г оризонты  н а 
уки» . 19-й В сесою зны й с ъ е зд  
по сп ек тр о с к о п и и  в Томске. 
19.45. «К варц  сам оц ветн ы й » . 
Н аучно - п о п у л яр н ы й  ф ильм . 

МОС КВ А
20.00. «С покойной ночи , м а

лы ш и!»
ТО М С К

20.15. «В ечер вокальной, м у

зы ки ». П оет за с л у ж е н н а я  а р 
ти с тк а  РСФ СР Л. И саева. 20.59. 
«Т ворчество  б р атск и х  р есп у б 
лик» . «К етени». Д о к у м ен тал ь
ны й ф и льм .

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. П рем ь

е р а  х у д о ж еств ен н о го  те л е 
ф и л ь м а  « Ч ерн ая  роза»  (ВНР).

п о г о д а
Сегодня по области — пе

ременная облачность, места
ми небольшие кратковремен
ные дожди, грозы, ветер 
юго-восточный, 5—10 метров-', 
в секунду, температура но
чью 7—10, днем 20—25 гра
дусов тепла.

В Томске — переменная 
облачность, без осадков, ве
тер юго-восточный. 5—10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 7—9, днем 21—23 
градуса тепла.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Ш Н Ш Ш З
4 а в гу ста . Большое представ

ление украинского цирка 
♦ОГНИ К И Е В А »  —  19-30.

и ш ш з
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 ав гу ста . «Здесь тебя не 

встретит рай »  —  10-20. «Безд
на»  (две серии) —  12, 15, 18-20, 
21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
4 августа. «И збранны е» (две 

серии) —  8-30. 11, 13-30, 16,
18-30, 21. « П о р т р е т  замужней 
ж е нщ и ны » —  8-40, 10-20. 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. За л  кинохроники. «Сионизм 
перед судом и с то р и и »  —  13-30,
16- 15. М у льтф и ль м ы  для  
взрослых —  9. 10-30, 12, 14-45,
17- 30, 19, 20-30. 22.

«ОКТЯБРЬ»
4 ав гу ста . М ультсбориик  

•М> 131 « Ж и л -б ы л  пес» —  10-30. 
« Ч и н га ч гу к  —  Большой Змей»
—  9, 10-50. 12-40, 14-30. 16-20,
18- 10. 20. 21-50. «Лю би, люби,
но не теряй головы » —  8-40,
12-10. 14, 16-10, 18. 19-50.21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
4 ав гу ста . «Корабли ш т у р 

муют бастионы » —  10-40. «К  
сокровищам авиакатастрофы »
—  9. 10-40. 12-20. 14. 16. 17-40,
19- 20. 21. «Н е т  повести печаль
нее...» —  9, 12-20, 14, 16,- 17-40, 
19-20, 21.

«ПИОНЕР»
4 ав гу ста . М ультсбориик  

«Та й н а  желтого к у с т а » —  9, И ,  
13. «Я —  Хо р ти ц а !»  —  15.
« Г р а ч и »  —  17, 19, 21.

«СИБИРЯК
4 а в гу ста . «С та р и к  Хотта- 

быч» —  9-20. «Б а лла да  о доб
лестном рыцаре Айвенго»  —
11 12-40, 14-20, 16, 17-40,19-20,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
•«АВАНГАРД»

4 а в г у с т а . «Тревожное воск
ресенье» —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

4 а в гу ста . «Н а ч а ло  д н я »  —  
17-20. 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
4 а в г у с т а . « К  своим!..* —  18,

20.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

4 а в гу ста . «Операция в Стам
б у ле »  —  17, 19, 21.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с 
хладокомбинатом приглаша
ют на работу: товароведов 
продовольственных товаров, 
весовщика и трактористов 
на трактор «МТЗ-20».

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в городское бю
ро по трудоустройству, или 
его филиал (ул. Бердская, 
18). Справки по телефо
нам 5-26-59, 5-22-55.

Столовые томского треста 
столовых № 3 закупают от 
населения ягоду (викторию, 
малину, смородину, крыжов
ник) в неограниченном ко
личестве.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-4, ул. Белинского, 
51, тел. 6-24-14.

Меняю трехкомнатиую 
благоустроенную квартиру в 
с. Шегарке на трех- или 
двухкомнатную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Смирнова 27, кв. 23.

А дм и н и стр ац и я , п а р т и й 
ны й  и  п р о ф со ю зн ы й  к о м и 
теты  со в х о за  «Томский» 
в ы р аж аю т  глубокое собо
л е зн о в ан и е  зав ед у ю щ ей
п ар ти й н ы м  к аб и н ето м  с о в 
х о за  3. Н. В инидиктовой  
по поводу  см ер ти  отц а

М И Ш У К О В А  
Нинолая Григорьевича.

А дм и н и стр ац и я , п а р т и й 
н а я , п р о ф с о ю зн а я  о р га н и 
зац и и  и к о л л ек и тв  т р ест а  
« С п ец строй м ехан и  з а  ц  и я  » 
в ы р а ж а ю т  глуб окое собо
л е зн о в а н и е  в ете р ан у  т р у 
д а  С. Н. К ан аеву  по поводу  
б езвр ем ен н о й  к о н ч и н ы  ж е 
ны

К А Н А Е В О Й
Марии Казимировны.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Том
ским речным портом приглашают на работу: рулевых- 
мотористов, токарей-фрезеровщиков, плотников-столя- 
ров, газоэлектросварщиков, слесарей наладчиков порто
вых кранов, шкиперов дебаркадера, экспедитора АХО, 
плотников-бегонщиков, печника, маляров, слесарей-сан- 
техников, курьера, старшего инженера-электрика, инже- 
нера-гидротехника, инспектора несамоходного флота, бе
реговых матросов, экепедитора-грузчика, кассиров-магро- 
сов, шкиперов рейда (на период навигации), слеса- 
рей-наладчиков, бурового рабочего, рабочих изыскатель
ских партий, рабочих вскрышных работ, маркшейдера, 
мастера вскрышных работ, рабочих-грузчиков, стрелков 
военизированной охраны, электриков IV—V разрядов, ка
менщиков. На речной вокзал: рабочих, садовника, убор
щика, весовщика, матросов дебаркадеров, контролера-ре- 
визора, временно—рабочих на разгрузку крытых вагонов. 
Приглашаются пенсионеры по возрасту.

За направлениями4 на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству и его филиалы (ул. 
Бердская, 18; ул. Пушкина, 71).

К оллектив областного  о н 
ко л о ги ч еско го  д и сп ан се р а  
в ы р а ж а е т  глубокое со б о л ез
н о ван и е  в р ач у  Г. А. Ф роло
ву  по поводу  кон чи н ы  отц а

Ф Р О Л О В А
А лександра Ефимовича.

Р ек то р ат . о б щ еств ен н ы е 
о р га н и за ц и и  и н ж ен ерн о- 
стр о и те льн о го  и н сти ту та , 
ко л л ек ти в  ар х и тек т у р н о го  
ф а к у л ь т е т а  глубоко с к о р 
бят  по поводу кончины  
у ч а стн и к а  Великой О тече
ственн ой  войны , стар ш его  
п р еп о д ав а тел я  к аф ед р ы  
гр а ф и к и

Ш А Л А Е В А  
Николая Ивановича

и в ы р а ж а ю т  со б о л езн о ва
ние родн ы м  и б ли зки м  п о 
койного.
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